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ТАСС Д. Бочаров и А. Семенов 
передают:

Сегодня советская партийно
правительственная делегация во 
главе с Генеральным секретарем 
ЦК КПСС I .  И. Брежневым со
вершила поездку в черноморский 
город Бургас. Делегацию сопро
вождали Первый секретарь ЦК 
БКП, Председатель Совета Мини
стров НРБ Тодор Живков и дру
гие болгарские руководители.

С аэродрома колонна машин 
направилась в Бургас. Впереди, 
в открытой машине, в сопровож
дении почетного эскорта следо
вали товарищи Л. И. Брежнев и 
Тодор Живков. На протяжении

нескольких километров пути ма
шины двигались в сплошном ко
ридоре встречающих с советски
ми и болгарскими флажками, 
цветами, лозунгами в руках. Со 
всех сторон слышались возгласы 
в честь вечной болгаро-советской 
дружбы, коммунистических пар
тий двух братских стран.

Машины подъезжают к нефте
химическому комбинату —  пер
венцу и гиганту болгарской хи
мии, детищу болгаро-советской 
дружбы. Строительство этого за
мечательного предприятия ведет
ся с технической помощью Со
ветского Союза

Н а . заводском дворе делегацию 
сердечно встретили рабочие, ин

женерно-технические работники 
и советские специалисты.

Л. И. Брежнев от имени членов 
партийно-правительственной де
легации от души поблагодарил за 
братскую встречу, пожелал кол
лективу предприятия успешно 
завершить строительство комби
ната.

После осмотра нефтехимиче
ского комбината советская пар
тийно-правительственная делега
ция и сопровождающие ее бо.ч- 
гарские руководители направи
лись на большой черноморский 
курорт Солнечный берег. По пути 
была сделана краткая остановка 
в селе Ахелой, входящем в состав 
ТКЗХ «Заветы Георгия Димитро

в а». Председатель кооператива 
М. Спиров, приветствуя членов 
делегации, выразил радость одно
сельчан по поводу встречи с до
рогими советскими гостями.

СОФИЯ, и мая. (ТАСС). Пар
тийно-правительственная делега
ция СССР во главе с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым возвратилась сего

дня в Софию из поездки по бол
гарскому побережью Черного мо
ря. Вместе с делегацией возвра
тились также сопровождавшие де
легацию Первый секретарь ЦК 
БКП, Председатель Совета Мини
стров НРБ Тодор Живков и дру
гие болгарские руководители.

ВО ВСЕОРУШИИ

Готовь сани 
лето м...

Сибирское лето коротко. На по
лях*—весенняя страда, но пройдет 
немного времени, я начнется горя
чая пора сенокоса. О том, как в 
колхозах и совхозах области гото
вят технику к заготовке кормов, 
позавчера докладывали в облсель- 
хозуправлении главные инженеры 
районных управлений сельского 
хозяйства.

Выяснилось, что практически к 
ремонту сеноуборочного инвентаря 
в хозяйствах почти не приступали. 
Хуж е, чем в прошлом году, идет 
подготовка и силосоуборочных 
комбайнов. В связи с тем, что в 
прошлые годы этих комбайнов на 
базах «Сельхозтехники» было до
статочно, во многих колхозах и 
совхозах к их ремонту относились 
спустя рукава, предпочитая поку
пать новые. Так, за один год в 
совхозе «Корниловский» из имею
щихся 18 комбайнов списали 10. 
Нынче комбайнов для уборки си
лосных в продаже значительно 
меньше. Поэтому крайне необхо
димо отремонтировать все имею
щиеся в хозяйствах. Нагрузка на 
комбайн велика, и если заблаго
временно не подготовить технику, 
это может весьма пагубно сказать
ся на заготовке силоса.

Затягивание ремонта техники 
чревато другой опасностью. В 
большинстве хозяйств еще не вы
яснили потребность в запасных 
частях к машинам. Начнется ре
монт, и облсельхозуправление за
хлестнет поток заявок, просьб, те
леграмм... Естественно, при таком 
аврале некоторые просьбы оста
нутся неудовлетворенными.

Не мог не броситься в глаза 
поверхностный подход инженеров 
некоторых управлений к составле
нию предварительных расчетов на 
заготовку кормов. В Кожевников- 
ском районе из 28 тысяч тонн се
на планируют заготовить механи
зированным способом всего 12 
тысяч, что явно ниже имеющихся 
возможностей. И, наоборот, в 
Кривошеинском управлении спла
нировали заготовить все сено с по
мощью техники. Пожелание бла
гое, но нужно учитывать свои ре
сурсы.

Вообще же, в выступлениях всех 
инженеров красной нитью прошло: 
«Дайте нам больше техники и при
шлите на помощь людей из горо
да». Помощь во время заготовки 
кормов колхозам и совхозам всег
да оказывалась и будет оказана 
нынче. Но в первую очередь нуж
но позаботиться о максимальном 
использовании собственных воз
можностей. Опыт же прошлого го
да свидетельствует о непроизводи
тельном использовании техники 
во многих хозяйствах. Разительны 
контрасты: в Колпашевском райо
не в расчете на пресс-подборщик 
спрессовали сено с 390 гектаров, 
в Кожевниковском — с 78, Кар- 
гасокском —  с 43, в Парабель- 
ском пресс-подборщиком убрано... 
25 гектаров.

Нельзя не сделать серьезного 
упрека областному управлению 
сельского хозяйства, которое до 
сего временя не обобщило и не 
распространило передовой опыт 
уборки сена пресс-подборщиками в 
области. Не случаен разнобой в 
технологии механизированной се
ноуборки.

Разговор о подготовке к заго
товке кормов в областном управле
нии сельского хозяйства завели 
заблаговременно. Упущения и не
доделки выявлены. Дело за тем, 
чтобы устранить их и, когда при
дет пора косить сено и заклады
вать силос, быть во всеоружии.

В. Н И К О Л А ЕВ.

СВЕТ ИДУЩ ИХ ВПЕРЕДИ
91 миллион лам п-ю билейны й рубеж Томского электролампового завода

«Такая цифра — чудо», — сжазал бы в 1942 году любой из 
тех мужественных людей, которые собрали первые электролам
пы на томской земле и основали этот завод. Светлые цехи это
го завода — гордость томской индустрии. Коллектив предприя
тия постав1ИЛ перед собой большую цель в ньшешнем году. Вы
пуск продукции увеличивается на 15 процентов. Темпы небыва
лые!

Уже четыре месяца предприятие работает в услов1Иях новой 
системы плаиирования и экономического стимулирования. За- 
.водсиой коллектив досрочно выполнил свои предмайские обяза
тельства. Чем новым отмечен труд людей? Об этом я попросил 
рассказать начальника техотдела, экономиста и начальника 
смены.

И С Ч Е З А Ю Т
Р У Ч Н Ы Е  О П Е Р А Ц И И

Начальник техотдела завода, 
фа,ктически главный технолог, 
Любовь. Григорьевна Онучина 
считает самым большим техни
ческим событием покупку трех 
механизированных поточных 
линий для сборки новых типов 
ламп.

— Одна из вих, — рассказы
вает Любовь Григорьевна, — 
сделана в Польше. Подобной 
ЛИВИИ еще нет ни на одном 
электроламповом заводе стра
ны. Впервые будет осуществ
ляться механизированный мон
таж спирал1И. До сих пор эту 
кропотливую операцию на мел
ких лампах выполняли четыре- 
шесть монтажниц плюс две 
работницы на крюченных ма
шинах. Они вместе могли про
пустить до 800 ламп за час. На 
польской линии эту операцию 
выполняет одна машина с про
ектной производительностью в 
1.800 ламп за час.

Последствия первой попытки 
механизированного монтажа 
спирали на мелких лампах сей
час трудно предвидеть. Во вся
ком случае, наступает период

такой производительности, ка
кой мы еще не видели.

Еще одно преимущество. На 
этой линии облегчается ра
бота контролера. Его помощ
ником станет специальная 
установка полуавтоматического 
разделения годных и негодных 
ламп. В настоящее время поточ
ная линия полностью установле
на в сборочаюм цехе № 22 и 
проходит последние испытания 
перед запуском в работу.

— А на первом этаже основ
ного производствен,ного корпу
са, — продолжает Любовь Гри
горьевна, — уже бетонируются 
фундаменты для такой же поль
ской и венгерской линий. По
следняя уникальна по своей 
быстроходности.

Выпуск продукции на новых 
линиях начнется в нынешнем 
году. Их значение велико. Ведь 
они составляют седьмую часть 
числа поточных линий, которые 
появятся на томских заводах в 
юбилейном году.

— Вообще', в отношении тех
нических новинок, — сказала 
Любовь Григорьевна, — этот 
год примечателен. На первый 
квартал мы планировали 14 ме
роприятий по новой технике, вы
полнили 17. Газета «Красное 
знамя» уже сообщала об изго
товлении весьма выгодных для

предприятий колб СК-35 на 
автомате «Айвенго». Их выпу
щено около полутора миллио
нов. Раньше стеклозаготови
тельный цех не мог справиться 
с заказами на эти колбы. На 
этом же автомате в мае начнет
ся выпуск колб Ц-24 для новых 
типов цилиндрических ламп. Ус
тановка нового оборудования, 
изменение технологии, освоение 
новой прюдукции — тесно свя
занные процессы. Завод имеет 
сейчас возможность по собст
венному усмотрению тратить 
деньги из фонда развития про
изводства на эти цели.

— Курс предприятия на со
кращение ручного труда по
зволит нам выполнить обяза
тельство — повысить произво
дительность труда на 10 про
центов, — говорит в заключе
ние начальник техотдела.

В Ы Г О Д А  Р А Б О Ч Е Г О -  
В Ы Г О Д А  З А В О Д А

Экономист сборочного цеха 
№ 21 Виктор Васильевич Тере
нин собирается уйти на пенсию.

— Жалко уходить в такое 
время, — сказал он. — На гла
зах преображается экономика 
цеха. Приятно работать. За че
тыре месяца показатели так 
улучшились, что диву даешься.

Среднесуточный выпуск вы
рос на 25 процентов. Брак 
уменьшился в три раза. Эконо
мия материалов. Простои 

сократились в два раза.
— Короче говоря, по всем 

статьям в люди вышли, — резю
мирует Виктор Васильевич. 
— Убыточным был цех, а те
перь прибыль дает.

Погром разговор переходит к 
реформе. Виктор Васильевич 
кивает на потертый гроссбух.

— Журнал ежедневного уче
та расхода полуфабрикатов в 
каждой бригаде. Новинка? И 
раньше он был, но...

Журнал не раскрывался не
делями. Экономист мог запол
нять его и не заполнять.

Попробуй теперь забудь про 
журнал — житья от бригади
ров не будет. Для них журнал 
стал настольной книгой. Ведь 
за экономию полуфабрикатов 
каждый рабочий может полу
чить премию в размере 10 
процентов зарплаты.

— Раньше тоже хотели пре
мировать и за качество продук
ции, и за экономию, но не мог
ли, — продолжает свой рас
сказ Виктор Васильевич. — Те
перь фонд поощрения у нас 
больше, чем намечали. Само
стоятельность предприятия в 
вопросах стимулирования, на 
мой взгляд,—начало начал. Мы 
можем поощрять тех, кто рабо
тает бережливее. Из бережно
го отношения к полуфабрика
там вытекает все: себестои
мость, качество, количество, 
зарплата.

— Рановато говорить о скач
ке в зарплате. Но в отдельных 
бригадах стали получать на 25 
процентов больше. В целом по 
цеху в прошлом году среднеме
сячная зарплата была 86 руб
лей. В марте — 96 рублей. Те
кучесть— самая низкая за все 

годы.
Но я не говорю, что все из- 

за реформы, из-за рубля. На- 
строеиие изменилось. Работа 
спорится. Коллектив цеха по
чувствовал свои силы и спосо
бен на такие дела, о которых 
раньше и не думали. В пред
майском соревновании первого

СТРОЖЕ ВЗЫСКИВАТЬ ЗА БРАК НА СЕВЕ
в  большинстве колхозов Аси- 

новского района идет массовый 
сев ранних культур. На 1 0  мая 
было засеяно около 7 тысяч гек
таров. Это почти четверть яро
вого клина. В колхозе имени 
Ленина план сева зернобобовых 
выполнен более чем на 6 0  про
центов, в «Комсомольце» —  поч
ти на 5 0 , а в сельхозартели.име
ни Кирова —  па 4 0  с лишним 
процентов. В этих хозяйствах 
правильно поняли своеобразие 
нынешней весны и все агромеро
приятия стараются применить в 
соответствии с особенностями ее. 
Здесь в самые сжатые сроки забо
роновали зябь и черный пар в 
два следа. На значительных пло
щадях произведена подкормка 
озимых посевов азотными удоб
рениями. Проведено боронование 
клевера.

В колхозе имени Кирова на 
всей площади, отведенной под по
севы льна (4 0 0  гектаров), рас
сеяны минеральные удобрения. 
Сев зерновых здесь ведется толь
ко протравленными семенами. 
Глубина заделки семян —  5 — 6 
сантиметров. Перед посевом поч
ва, как правило, прикатывается 
кольчатыми катками.

В начале мая .завершили при

бивку влаги на площади около 
1 .9 0 0  гектаров механизаторы 
второго отделения колхоза «Ком
сомолец» и с 6  мая ведут пол
ным ходом подготовку почвы и 
сев. Здесь четко организовано 

обслуживание агрегатов. Поле
вые работы не прекращаются и 
ночью. На посевных агрегатах 
установлено дополнительное о с в е - ' 
щение, а у сеялок —  маркеры. 
Качество работ в а полях этого 
отделения безупречное. Почти 
все трактористы, сеяльщики из 
смены в смену перевыполняют 
нормы. Рейдовая бригада здесь 
обнаружила лишь незначитель

ные изъяны: кое-где края полей 
не заделаны, некоторые участки 
не прикатаны.

В ряде колхозов района не из
жит шаблон при подготовке почвы 
к севу. В колхозе «Заря» при
меняют двухкратное лущение п о ч -. 
вы, независимо от состояния ее, 
хотя на ряде участков можно 
обойтись одним лущением с по
следующим боронованием в два 
следа. Колхоз « 4 0  лет Октября» 
запоздал с прибивкой влаги, на 
третьей части ярового клина она 
фактически упущена. На от
дельных участках , почва 
сильно иссохла, потрескалась. 
Руководители колхоза —  пред

седатель тов. Назаров, главный 
агроном тов. Бердников в ожи
дании осадков затянули бороно
вание зяби. В 8Т0М хозяйстве на 
отдельных участках из-за слабо
го контроля со стороны агронома, 
бригадиров плохо готовится поч
ва к севу. Большой массив паш
ни, принадлеж-ащий второй брига
де, раскинулся на косогоре у се
ла Новиковки. Почва глинистая, 
местами заплыла. С запозданием 
и кое-как заборонили ее, затем 
культиватором поверху немного 
поцарапали и начали сев. При 
такой обработке почвы, понятно^ 
самый искусный сеяльщик не 
сможет хорошо заделать зерно. 
Добрая треть его оставалась на 
поверхности. Здесь игнорируют 
прикатывание почвы до посева, 
как,, впрочем, недооценивается 
этот агроприем и в колхозе «мени  
Ленина.

В колхозе « 4 0  лет Октября» 
по шаблону, без учета состояния 
почвы применяют культиваторы. 
Общеизвестно, что если пашня 
глыбистая, лучше применить лу
щильник с последующим бороно
ванием, а здесь этого не делают. 
Агрономам хорошо известно, 
что при посеве протравленными 
семенами они меньше подвергают

ся действию почвенной микрофло
ры, а значит, и порче. Однако в 
колхозе имени Ленина (Победов- 
ская бригада) этого не учитыва
ют. Пасть площадей засеяна не- 
протравленными семенами овса.

В отдельных колхозах при 
севе допускают мелкую заделку 
семян, не учитывают особенно
стей нынешней весны, игнори
руют рекомендации о том, чтобы 
сев производить на глубину не 
менее 5 —  6 сантиметров, что по
зволяет глубже залолшть узел 
кущения. В этом случае расте
нию легче переносить засуху. 
Необходимо строже взыскивать с 
тех, кто игнорирует агромероприя
тия, наносит ущерб урожаю юби
лейного года.

Рейдовая бригада газеты 
«Красное знамя»: В. КАТА- 
НАХОВ —  председатель Аси- 
новского районного комитета 
народного контроля; Н. 
БАСТРЫГИН —  старший аг
роном льносемстанции; С. 
МЕЛЬНИК —  старший агро
ном райсельхозуправления;

И. КОРШУНОВ —  сотруд
ник районной газеты «При- 

чулымская правда». 
Асиновсний район.

ИНФОРМ АЦИЯ ДНЯ

ЕЩЕ ОДНА ДОКТОРСКАЯ
Два дня назад на заседании 

объединенного межвузовского уче
ного совета по присуждению уче
ных степеней в области физиче
ских наук старший научный со
трудник лаборатории металлофи
зики Сибирского физико-техниче
ского института имени акад. К уз
нецова В. Е . Панин защитил док
торскую диссертацию. Ее тема — 
«Процессы превращения и основ
ные факторы упрочнения в ряде 
твердых растворов на основе ме
ди»—имеет не только важное науч
ное значение. Медные сплавы — 
латунь, алюминиевые бронзы и 
другие — широко применяются в 
технике, в частности, в качестве 
материала для пружин. Результа
ты, полученные диссертантом, мо
гут быть широко использованы при 
разработке новых высокопрочных 
сплавов.

В. И ВА Н О В.

РЫЦАРИ СВОБОДНОГО 
ПОЛЕТА

В Доме ученых состоялся тради
ционный вечер парашютистов-«пер- 
воразников» —  тех, кто, совершив 
первый прыжок, посвятил себя в 
рыцари свободного полета. На 
этом вечере, организованном об
комом Д О С А А Ф  и авиационно- 
спортивным клубом, 278 томичей 
—  рабочих, студентов, школьни
ков, научных работников— получи
ли удостоверения и нагрудные зна
чки парашютистов.

В. Ш АМ О В.

тэповцы-
УЧАСТНИКИ ВДНХ

Миниперство энергетики и элек
трификации СССР утвердило в ка
честве участников В Д Н Х  группу 
работников Томского отделения 
института «Теплоэлектропроект»

во главе с главным инженером 
проекта А . М. Галдаевым. Том
ские энергетики удостоены этой 
чести за разработку проекта Итат- 
ской ГРЭС. Макет этой крупней
шей тепловой централи и имена 
тринадцати авторов проекта будут 
представлены на В Д Н Х .

П. И ВА Н О В.

В НОВОСИБИРСК 
НА ПРАЗДНИК

Закончился городской смотр 
детской художественной самодея
тельности профсоюзных клубов и 
домов культуры Томска. Первое 
место завоевал детский сектор клу
ба подшипникового завода, второе 
—  детский сектор Дома культуры 
ГРЭС-11, третье —  детский сектор 
клуба завода режущих инструмен
тов. Тридцать лучших маленьких 
артистов областного центра гото
вятся к поездке на зональный 
праздник детской художественной 
самодеятельности в Новосибирск. 
В их числе —  коллектив духо
вого оркестра жилмассива «Том- 
жилстроя», танцевальный коллек
тив Дома культуры ГРЭС-11, со
листы подшипникового завода.

И. ГУ РО .

м
г» <«1. .

Сегодня заканчивается прохо
дившая четыре дня в Томском по
литехническом институте пятая 
традиционная конференция, посвя
щенная проблемам автоматизации 
производства. В ее работе принял 
участие ряд видных ученых из 
Ленинграда Киева, Одессы, Ново
сибирска, Риги и других городов

страны. На конференцию было 
представлено 65 докладов. Мате
риалы ее будут опубликованы в 
Москве.

Н А  С Н И М К Е: идет оживлен
ный обмен мнениями...

Текст Б. Старшинина.
Фото В. Округина.

места, правда, не добились. В 
предоктябрьском обязательно 
добьемся. Настроение все реша
ет. Не зря пишут: «Настроение 
— резерв производства». Что 
касается остальных резервов, 
то экономисту здесь непочатый 
край работы.

Виктор ВасильеВ|ИЧ Теренин 
с сожалением закрывает гросс
бухи. На пенсию? В такое горя
чее и интересное время...

Ю Б И Л Е Й Н Ы Й  
Д Е Р Ж И М  Ш А Г

Многих поразила в минувшие 
четыре месяца смена мастера 
Г. Г. Оибова из сборочного це
ха № 22. Она выдала за квар
тал 444 тысячи электроламп 
сверх плана. Апрель — еще 
116 тысяч дополнительно к за
данию.

Я встретился с Григорием 
Григо'рьевичем Сибовым.

— Наша газета уже писала 
об одной вашей бригаде?

— Да, Сергей Липухин и его 
сборщицы работают здорово. 
Они быстро освоили выпуск 
сложной лампы.

— Бригада выполнит годовой 
план к 7 ноября?

— Безусловно! Даже рань
ше. Исключительно дружный 
коллектив.

— С января начали ежеднев
но подводить итоги соревнова
ния, — продолжает Григорий 
Григорьевич. — Утром в десять 
часов собираемся у начальяика 
цеха. Объем выпуска, качество 
продукции, расход материалов, 
чистота рабочих мест и другие 
показатели рассматриваются в 
Комплексе. Потом художник де
лает «молнию».

— Гласность, оперативность, 
моральный стимул. Что еще-

н о в о го  в  сорев1Н ованни7
— Никогда ракьше не было

развито в такой степени виут- 
рисменное соревнование. Брига
ды соревнуются, по профессиям 
идет трудовое соперничество. 
Особую действенность приобре
ло соревнование в мае: брига
да-победительница будет преми
роваться суммой от 160 до 200 
рублей. Это не мало, учитывая, 
что в бригадах по 10— 20 чело
век.

— В прошлом вас не раз 
подводили заготовительные це
хи. Как сейчас?

— Радует четкая поставка 
полуфабрикатов. Как бы не пе
рехвалить,! Хорошо работают. 

У нас быстроходные поточные 
линии. 5 минут простоя— и план 
сгорел. Но простоев почти нет. 
Не знаю, чем объяснить более 
успешную работу заготовитель
ных цехов, только она сразу 
сказалась и на наших резуль
татах.

— Чем помогла вам, масте
рам смен, реформа, проводимая 
на заводе?

— Дисциплина труда. Здесь 
мы ощутили наибольшие пере
мены. Число прогулов, опозда
ний резко сократилось. Нам 
предоставлено право лишать 
премий нарушителей.

V
А ноябрь все бл'иже. На Том

ском электроламповом заводе 
тоже хотят встретить его све
том миллионов лампочек Иль
ича, которые уйдут в сотни го
родов мира. Пусть же светят 
ОН.И так же ярко, как те, что 
сходят сегодня со сборочных 
линеек. И пусть не гаснут звез
ды, зажигаемые в честь лиде
ров юбилейного соревнования.

В . Л А В Р О В .

О Т К  в  П О Л Е
Это случилось на Елгайской 

ферме колхоза имени Ленина. Ме
ханизаторы Е. Филюков и А. Со
ловьев оставили в поле незаде- 
ланными более десяти процентов 
семян гороха. Десятая часть ypoj 
жая была потеряна на первой 
стадии. Народный контролер 
В. М. Шкобалдин заметил брак и 
заставил нерадивых механизато
ров заделать семена.

В тот же день в колхозе имени 
Ленина побывали на севе члены 
комитета народного контроля из 
райцентра. Они обнаружили не- 
опаханные края полей, увидели, 
что почва обрабатывается в одном 
направлении, не прикатывается. 
Народные контролеры решили 
провести выездное заседание ко
митета в этой бригаде и обсудить 
случаи бракодельства.

Главный агроном колхоза 
Ю. В. Мамакин вынужден был 
признать, что выпустил из поля 
зрения качество работ. Обсужда
лись не только случаи бракодель
ства. Анализу подвергся весь ход

полевых работ.
Поскольку случаи брака свое

временно выявлены и работа пере
делана, на заседании решили не 
наказывать виновных материаль
но, а строго предупредить. Агро
ному колхоза, управляющим от
делениями предложено держать 
качество полевых работ под неос
лабным контролем, ликвидиро
вать разрыв между подготовкой 
почвы и севом, неукоснительно 
соблюдать правила агротехники.

Дозорные будущегб урожая — 
народные контролеры следят за 
качеством полевых работ во всех 
хозяйствах Кожевниковского рай
она. В комитете народного кон
троля решено не пропускать ни 
одного случая нарушения агротех
ники, в случае необходимости про
водить выездные заседания непо
средственно в поле, как это было 
в колхозе имени Ленина.

Н. Т И М О Ф Е Е В , 
председатель комитета народ
ного контроля Кожевников
ского района.
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НА П О Л Я Х  Р О С С И И
Земледельцы Забайкалья за

вершили сев пшеницы. Засеяно 
свыше' 460 тысяч гектаров — 
почти на 50 тысяч гектаров 
больше, чем, в прошлом году. 
Сейчас механизаторы Забай
калья начали посадку картофе
ля.

Из предгорий Алтая посев
ная страда переместилась. в 
хлебное Приобье. К массовому 
севу пшеницы приступили зер
новые районы края.

Хлеборобам Алтая предсто
ит нынче засеять пшеницей 
4 миллиона гектаров. Большую 
часть этой площади займут 
«саратавская-29»: «харьков-
ская-46» и другие сорта силь

ных и твердых пшениц.
В южных районах Приморья 

начался сев кукурузы. Всего 
под эту культуру намечено за
нять в крае около 80 тысяч гек
таров. В основном высевается 
два сорта — «буковинская-3» и 
«ВИР-42». Для ухода за куку
рузой в колхозах и совхозах 
Приморья создано около 400 
механизированных звеньев.

На Смоленщине в разгаре 
сев льна-долгунца. Все посевы 
этой культуры, превышающие 
сто тысяч гектаров, закреплены 
за специализированными звень
ями.

(ТАСС).

ГЛУБОКАЯ БЛАГОДАРНОСТЬ
Центральный К01митет КПСС, 

Президиум Верховного Совета 
СССР и Совет Министров СССР 
выражают искреннюю призна
тельность и глубокую благодар
ность всем партийным, совет
ским и общественным организа
циям, коллективам предприя
тий и учреждений, отдельным 
гражданам Советского Союза, а 
также центральным комитетам 
братсмих марксистско-ленин
ских партий, правительст
вам социалистических и 
других дружественных стран.

государственным и воен
ным деятелям. дипломатиче

ским представителям, общест
венным организациям и отдель
ным гражданам зарубежных 
государств, приславшим свои 
соболезнования в связи с траги
ческой гибелью при завершении 
испытательного полета на ко
смическом корабле «Союз-1» 
летчика-космонавта СССР, два
жды Героя. Советского Союза 
инженер-полковника В. М. Ко
марова.

Ц Е Н Т Р А Л Ь Н Ы Й  
К О М И ТЕТ КПСС

П Р ЕЗИ Д И У М  
В Е Р Х О В Н О Г О  

С О В Е Т А  СС СР
С О В Е Т  М И Н И С ТРО В 

С С С Р
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Тамара Лыскова — молодой специалист сельского хозяйства. 
По окончании сельскохозяйственного  ̂техникума приехала 
она в колхоз «Маяк» Первомайского района и с головой погру
зилась в кипучую колхозную работу.

Тамара — зоотехник и одновременно заведующая Ежин- 
ской молочнотоварной фермой. Дел хватает, но энергии девуш
ке не занимать. Молодой специалист считает, что нужно еще 
учиться и собирается в нынешнем году поступить на заочное 
отделение сельскохозяйственного института.

В колхозе Тамаре нравится.
—  Места здесь красивые, люди замечательные, и работа 

мне по душе, — говорит она. Фото В. Бажова.

По с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и й

С К О Т  Н Е  О С Т А Н Е Т С Я  Б Е З  К О Р М А
На Вороновской молочното

варной ферме колхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожевников- 
екого района плохие пастбища. 
Но руководители сельхозарте
ли и фермы долгое время не 
принимали мер для улучшения 
пастьбы скота. Об этом написа
ла в редакцию доярка Воронов
ской фермы Л. Воронова. Ее 
письмо было опубликовано в на
шей газете в середине апреля. 

Начальник Кожевниковского

райсельхозуправления М. Кун- 
гуров сообщил в редакцию, что 
нынче для подкормки скота на 
этой ферме будет посеяно 100 
гектаров однолетних трав. Для 
пастьбы коров выделено также 
110 гектаров озимой ржи, спе
циально посеянной для этого 
осенью прошлого года.

Тов. Кунгуров сообщил так
же, чт  ̂ в этом году на Воронов
ской ферме запланировано внед
рить двухсменную работу доя
рок.

ПАРТИЙНАЯ Ж ИЗН Ь

В С Е  Н А Ч И Н А Е Т С Я  С Р Е Ш Е Н И И
в  конце прошлого года в «Крас

ном знамени» были опубликованы 
статьи первых секретарей Кожевни- 
ковско'го и Шегарского райкомов 
партии В. И. Чекулаева и Р. М. Б у г. 
рова, в которых они высказали свои 
мысли о совершенствовании работы 
аппарата районного комитета. Я  с 
интересом прочел и другие материа
лы, в которых был продолжен этот 
разговор. Хотел бы поделиться свои
ми мыслями по затронутой теме.

Анализируя стиль работы аппа
рата горкома партии, я пришел к 
выводу, что он прежде всего прояв
ляется и шлифуется при выполне
нии решений комитета и вышестоя
щих партийных органов.

В партийной работе все начинает
ся с решения. Коллективное мнение 
комитета, выраженное в нем, яв
ляется руководством к действию всех  
работников аппарата. На них возла
гается и подготовка проекта поста- 
но'вления. А это далеко не техниче
ское дело. Квалифицированно подго
товить проект решения можно лишь 
в том случае, когда глубоко знаешь 
полоя:ен«е дел, условия и особен
ности организации. Чтобы решение 
не осталось благим пожеланием, оно 
должно быть конкретным, четко оп
ределять и сроки, и ответственных 
за вьшолнение мероприятий. Без 
этого нельзя по-настоящему 
организовать проверку исполнения.

Когда же выработано правильное 
решение, когда оно дает зримую от
дачу, работники аппарата испытыва
ют чувство творческого удовлетво
рения.

Вот пример. В прошлом году из-за 
большого паводка сенокос начался 
на месяц позже обычного и совпал с 
уборкой урожая. Это создало боль
шие трудности в проведении двух 
важных сельскохозяйственных кам
паний. Было решено обсудить этот 
вопрос на заседании бюро горкома. 
Мы понимали, что в своем решении 
должны дать не только общие уста
новки, но и показать руководителям 
хозяйств резервы, подсказать кон
кретные формы и методы работы. 
Работники аппарата вместе с члена
ми парткомов, руководителями и спе
циалистами районного управления 
сельского хозяйства, совхозов тща
тельно изучили технические и люд
ские возможности и подсчитали, что 
может сделать каждое хозяйство сво
ими силами. Продумали материаль
ные стимулы, формы соревнования и

культурно-бытового О'бслуживания. 
Побеседовали с каждым руко
водителем и секретарем парт
организации коллективов про
мышленности, строек, транспорта, 
торгов.ти и определили, какую 
они могут оказать помощь селу. По
рекомендовали совхозам прио'брести 
дополнительно, сколько можно, 
пресс-подборщиков, чтобы повысить 
производительность на заготовке кор
мов.

В итоге бюро горкома приняло 
решение, в котором конкретно ука
зывалось, кому и что нужно сделать. 
Оно было выполнено. Это позволило 
за полтора месяца решить проблему 
с заготовкой кормов и уборкой уро
жая (в прошлые годы эти работы 
длились 2 , 5 — 3 месяца). Грубых и 
сочных кормов заготовлено больше, 
чем в любой прошлый год. Убрали 
без потерь и урожай.

Коллектив Колпашевского лес
промхоза работал ритмично до 
конца прошлого года. В декабре не
дели полторы и з-за бо<льших морозов 
работы не велись, и он выбился из 
ритма, недовыполнил годовой план 
по заготовке древесины. С первых 
же дней нынче он также начал си
стематически срывать ежедневный 
график. Секретарь партбюро В. А. 
Цыро, директор леспромхоза П. Л. 
Калиниченко объясняли это якобы 
завышенным планом, недостатком 

техники, рабочих и плохой сырье
вой базой.

Работники промышленного отдела 
горкома стали разбираться в причи
нах плохой работы леспромхоза. По- 
бьгеал и я в лесосеках, беседовал с 
рабочими, с членами партбюро, ру 
ководством, техноруками и мастера
ми. Провели совещания с активом на 
лесопунктах, затем состоялся раз
говор с ко!шунистами леспромхоза 
на общем партийном собрании.

У работников горкома сложилось 
мнение, что коллектив леспромхоза 
не подготовлен к выполнению годо
вого Плана. Не были составлены тех
нологические карты по разработке 
лесосек, что привело к неправильной 
расстановке малых комплексных 
бригад, бытовые и культурные ус
ловия лесников оставляли желать 
лучшего. Все это привело к фор
мальной организации соревнования.

Мы вынуждены были пригласить 
на заседание бюро горкома работни
ков комбината «Томлес». В резуль
тате было принято решение, обеспе

чивающее выполнение годового пла
на лесозаготовок. Недостатки в ор
ганизации труда и культурно-быто
вого обслуживания рабочих в 
основном устранены до принятия ре
шения. Комбинат «Томлес» выделил 
леспромхозу 4  трелевочных тракто
ра, 2  бульдозера, 2  автобуса для пе
ревозки рабочих и 5 автомобилей 
ЗИЛ.

Решение лее бюро в основном на
правлено на повышение роли пер
вичной парторганизации и каждого 
коммуниста в решении производст
венных вопросов, на усиление прли- 
тической работы, улучшение руко
водства соревнованием, повышение 
ответственности руководящих работ
ников за порученное дело.

Принятые меры помогли коллек
тиву леспромхоза выполнить месяч
ные планы, в феврале и марте дать 
сверх квартального задания 2 .7 0 0  
кубометров древесины, в том числе 
деловой древесины около 2 .0 0 0  ку
бометров.

Есть у нас и такие решения, на 
подготовку которых затрачено мно
го сил и времени, но они не остави
ли следа в жизни. В Колпашеве 
есть кирпичный завод мощностью в 
1 2  миллионов штук кирпича в год. 
Но он нас не может удовлетворить. 
Мы совместно со специалистами об
ластного управления стройматериа
лов сделали расчеты и нашли воз
можным его реконструировать, уве
личив мощности еще на 4  миллиона 
штук кирпича. Составлена проектно
сметная документация и приобретено 
оборудование. Бюро горкома в нача
ле прошлого года, учитывая важ
ность работы, специально обсудило 
этот вопрос на своем забедании.

Утвердили график реконструкции, 
согласно которому она должна была 
закончиться к сентябрю. Но и сейчас 
это не сделано. Наше решение не 
вьшолнено. В процессе реконструк
ции те же самые специалисты в сво
их проектах нашли неточности и 
решили их переделать. Работы на 
заводе приостановились. Пришлось 
вторично расоматривать этот вопрос. 
Реконструкция завода должна быть 
закончена к августу, то есть затяну
лась почти на год.

Таким образом, при подготовке 
первого решения работа партийного 
аппарата проведена вхолостую. В 
свое время не все было детально 
продумано.

Опыт таклш показывает, что упо
требляемые в постановляющей части 
выражения «усилить», «улучшить», 
«повысить», «обеспечить» фактиче
ски не влияют на ход дела. Особен
но часто такие полгелания употреб- 
.чяются при обсуждении идеологиче
ских и организационных вопросов. 
Мы стараемся избегать этих «рези
новых» форму.!1ироБОк, находить кон
кретные предлолгения.

Особенно большое значение имеет 
организаторская работа аппарата по 
выполнению принятых постановле
ний. Тут многое зависит от инициа
тивы партийного аппарата, коммуни
стов первичных партийных организа
ций, их настойчивости. Особенно 
большое значение имеет регулярный, 
систематический контроль исполне
ния. Известно, что бесконтрольность 
портит людей, порождает бо.чтунов, 
верхоглядов. Не случайно В. И. Ле
нин уделял так много внимания про

верке людей и проверке практиче
ского исполнения дела.

Иногда можно услышать: наше
дело выработать правильное реше
ние, а  выполнять —  это дело __ пер
вичных партийных организаций, хо
зяйственных руководителей и т. д. 
До принятия решения партийный 
аппарат нередко развертывает бур
ную деятельность: бригады выезжа
ют на места для изучения положе
ния дел, собирают материалы, пишут 
справки, делают обобщения, готовят 
предложения. А после того, как по
становление принято, успокаивают
ся. Лишь через какой-то промежуток 
времени спохватываются, и тогда 
выясняется, что все осталось без 
перемен. Принимается новое поста
новление, II начинается сказка про 
белого бычка. Была такая _^практика 
и в нашем аппарате. Но сейчас каж
дый работник горкома хорошо усво
ил, что проверка исполнения и орга
низация исполнения — • единый и 
неразрывный процесс.

Сейчас перед горкомом, партийны
ми организащ яш ! поставлено много 
важных задач. Одна из главных — • 
помочь трудящимся достойно встре
тить 50-лстие Великого Октября, 
успешно выпо.тнить юбилейные обя
зательства. Меры по осуществле
нию этих задач определены во мно
гих партийных решениях. Бот по
чему организаторская работа по их  
выполнению становится главным на
правлением деятельности работников 
горкома партии.

В. КАЛИНКИН,
первый секретарь Колпгшев-
ского горкома КПСС.

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ Лес обсыхает  — барж нет
в редакцию поступил тревожный сигнал. Секре

тарь Кривошеинского райкома КПСС С. А. Кури- 
лович сообщил, что в Ергайском леспромхозе по 
вине речников срывается сплав. На причале в Ста
ром Ергае из 34 тысяч кубометров леса отгружено 
примерно 12 тысяч. Уровень воды здесь падает, лес 
обсыхает, а баржи подают нерегулярно. Кран про
стаивает сутками. На Мало-Брагинском причале с 
начала навигации из-за отсутствия барж кран про
стоял 8 суток. «С "9 по 12 мая сюда не подали под 
погрузку ни одной баржи», — добавил директор Ер- 
гайского леспромхоза Н. Г. Шкабура.

Б юбилейном Г01ДУ коллектив леспромхоза дал 
слово отгрузить потребителям 400 тысяч кубомет
ров леса. Эти обязательства уже сейчас находятся 
под угрозой срыва. На 11 мая по графику должно 
быть отправлено 35 тысяч кубометров древесины, а 
фактически отправлено только 29 тысяч. Такое по
ложение дел волнует коллектив предприятия.

Редакция надеется, что начальник Томского рай
онного управления Обского речного пароходства 
Л. С. Фрейдин ответит нашим читателям, когда вве
ренный ему флот начнет работать на сплаве леса 
по-настоящему, в полную силу, и как скоро будет 
наверстано то. что упущено в начале навигации.

П О Р Т Р Е Т Ы
С П У Т Н И К А

М А Р С А
Ученые астрономической об

серватории Казанского универ
ситета имени Б. И. Ульянова- 
Ленина получили фотоснимки 
спутника Марса— Деймоса.

Б беседе с корреспондентом 
ТАСС заведующий лунным от
делом обсерватории кандидат 
физико-математических наук 
Н. Г. Ризванов сказал:

— Фотографирование Деймо
са в нашей обсерватории впер
вые осуществлено во время не
давнего противостояния Марса, 
когда он нах01дился от Земли на 
расстоянии 90 миллионов кило
метров.

Природа спутников Марса — 
Фобоса и Деймоса издавна ин
тересует астрономов. Фотогра
фирование — один из способов, 
который позволит определить 

их точное местоположение в 
отношении планеты, уточнить 
орбиту движения. (ТАСС).

Л ю б и т е л я м  
речных прогулок

Ржевский машиностроитель
ный завод начал выпускать бо
лее усовершенствованный ло
дочный мотор «Москва-М». Кон
структоры утверждают, что он 
понравится любителям речных 
прогулок. Главное достоинство 
двигателя — облегченный вес и 
повышенная мощность.

В отличие от старой модели 
«Москва-М» имеет две водяные 
помпы. Одна для охлаждения, 
другая — для откачки воды из 
лодки. В нынешнем году будет 
изготовлено 40  тысяч модерни
зированных моторов.

(ТАСС).

^  Т Р Е Т Ь Е ГО .; апреля 1 .5 0 0  рабочих подшипникового 
завода перешли на пятидневную неделю. О том, как 

,рредприятие готовилось к атом у, рассказы вает главный 
инженер И. П. Борисенко.

Еще в прошлом году были созда
ны цеховые и заводская комиссии, 
которые должны были объяснить 
коллективам экономическую и со
циальную целесообразность перехода 
на пятидневку. Нужно было выяс
нить отношение самих рабочих к но
вому режиму труда и отдыха, со
брать предлолюния и мнения по раз
личным вариантам организации смен, 
уточнить потребность в городском и 
заводском транспорте.

Собранные предложения легли в 
основу плана оргтехмероприятий по 
подготовке завода к переходу на пя
тидневную рабочую неделю. 
Большая часть их была на
правлена на резкое улучшение ор
ганизации общественного питания на 
заводе, облегчение условий труда на 
отдельных уч астк ах,’ устранение уз
ких мест производства, механизацию 
и автоматизацию трудоемких опера
ций. Был так.же разработан план 
культурно-оздоровительных спортив
ных мероприятий с учетом двухднев
ного отдыха.

Самые большие опасения вызыва
ла организация общественного пита
ния. При сокращенных перерывах в 
первую, и особенно во вторую смену, 
столовые и буфеты оказались не спо
собными к быстрому и массовому об
служиванию рабочих. Поэтому пред
стояло провести капитальный ремонт 
и реконструкцию столовой на терри
тории завода. Предусматривалось 
организовать кондитерский цех, 
бли1шо-пироя:ковый цех и буфет. 
По плану была намечена реконструк
ция еще двух столовых, строительст
во нового буфета в кузнечном цехе.

Заводская комиссия подготовила 
единые рекомендации по переводу 
цехов на новый режим работы. Была 
подсчитана экономическая эффектив
ность пятидневной недели. За счет 
уменьшения потерь рабочего вре
мени, сокращения расходов электро
энергии, пара, воды, сжатого возду
ха, улучшения ремонта оборудования

1 .5 0 0  человек стали работать по-но
вому, Чтобы проверить на практике 
различные варианты' организации 
труда, в число пяти включены кол
лективы, работающие в две и три 
смены. Для третьей смеяы в порядке 
эксперимента выбрали два режима 
работы. <

Надо отметить, что мы переводили 
на пятидневную рабочую неделю 
только те цехи, в которых общест
венные организации сами ходатайст
вовали об этом. Предварительно

лись с руководителями облавтоуправ 
ления, автобусных парков об измене
нии графиков названные маршрутов. 
Долг транспортников —  точно соблю
дать согласованный с заводом гра
фик.

После изучения опыта первых це
хов с восьмичасовой сменой будут 
переведены на новый режим еще два 
цеха с общим количеством рабочих 
около тысячи человек. В целом же 
завод перейдет на пятидневную не-

улучшения быта, культурного обслу
живания рабочих пока сделано о.ц^ць. 
мало. Многотысячный коллектив под- 
шипниковцев, две трети которого-— 
молодежь, не имеет настоящего клу
ба, хорошей библиотеки, читального 
зала, стадиона, А ведь в заводском 
городке живет около 1 8  тысяч чело
век, свыше тысячи юношей и деву
шек— в общежитиях.

Многие рабочие просят дать участ
ки для мичуринских садов, Необхо

ВСТУПЛЕНИЕ В ПЯТИДНЕВКУ
общий эффект достигнет 1 3 6  тысяч 
рублей.

Таков был план. За прошлый год и 
первый квартал этого часть наме
ченных мероприятий вьшо.тнена. По
строены столовая в цехе железно
дорожных подшипников, кондитер
ский цех, ведутся реконструкция еще 
одной столовой и строительство бу

фета. Осуществлен ряд мероприятий, 
позволивших улучшить условия 
труда и механизировать некоторые 
операции.

Постановление ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР и ВЦСПС о перехо
де на пятидневную рабочую неделю 
с двумя выходивши днями заставило 
нас еще внимательнее проверить 
все то, что сделано.

Заводская комиссия обсудила го
товность, предприятия. Мы приш.чи 
к выводу, что в пяти цехах созданы 
благоприятные условия для перехода 
на новый режим труда и отдыха. По 
разрешению министерства и облсов- 
профа с 3 апреля пять основных це
хов с общим количеством около

делегации коллективов побывали на 
заводе «Сибэлектромотор» и 'ознако
мились с опытом работы восьмича
совой смены. И если раньше кол
лектив нашего кузнечного цеха был 
против, то после посещения моторо
строителей мнение изменилось.

Для тех, кто стал работать jik tb  
дней в неделю, установлен такой ре
жим. Первая смена начинается в 
7 .3 0 ,  заканчивается в 1 6 .1 0  (пере
рыв на обед 4 0  минут), вторая —  
1 6 .1 0  —  0 .3 0  (перерыв на обед 2 0  
минут), третья —  0 . 3 0 — 7 .3 0  (пе
рерыва нет). Получается, что первая 
и вторая смены заняты по 8  часов, 
третья —  семь. Чтобы сохранить об
щий фонд рабочего времени (4 1  час 
в неде.чю), в течение квартала не
сколько суббот не будут выходными.

Больше всего нас сейчас беспоко
ит доставка рабочих домой после 
второй смены. Нам необходимо, что
бы автобусы маршрутов 9 , 3 , 6 
проходили в районе завода около ча
са ночи и развез.чи людей в сторону 
Иркутского тракта, спичечной фаб
рики, психобо-чьницы. Мы договори-

делго одновременно с другими пред
приятиями города.

У рабочих возникает немало воп
росов о продолжительности смены 
для подростков, сменных нормах, об 
оплате труда повременщиков, про
должительности отпусков, льготах 
для учащихся вечерних школ и сту
дентов. Ответы на них, консультации 
мы даем со страниц многотиражной 
газеты. Авторы консультаций— сот
рудники отдела труда ^и заработной 
платы и отдела научной организации 
труда.

Но не все вопросы можно решить 
так просто. У нас есть цехи (шари
ковый, термический, цех прутковых 
аппаратов), в которых загрузка стан
ков равна почти ста процентам. 
Практически станки не останавли
ваются даже в обеденные перерывы. 
Значит, переход на пятидневную не
делю неизбежно приведет к срыву 
планов, падению выработки и соот
ветственно заработной платы.

Вторая сложность — ' организа
ция двухдневного отдыха. Для

НАШИ ИНТЕРВЬЮ НОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ СТРОИТЕЛЬСТВА
В нашей области все шире 

развертывается капитальное 
строительство. К концу пятилет
ки объем строительно-монтаж
ных работ возрастет более чем 
вдвое. Это требует совершенст
вования руководства строитель
ством. До последнего времени 
тресты «Томскпро.мстрой»,
«Томскшилстрой», объединение 
предприятий строительных ма
териалов, управление механи
зации и «Томскстройтранс» бы
ли подчинены «Главзапсиб- 
строю», находившемуся в Но
восибирске. Вполне естествен
но, что руководители главка 
не всегда имели возможность 
бывать в Томске, зачастую сла
бо знали нужды наших строите
лей, не оказывали им необходи
мой помощи, неоперативно ко- 
ордиин1Х>валн их действия. Б 
работе трестов, с одной сторо

ны, и обслуживающих их под
разделений — с другой сущест
вовал разнобой, что отрицатель
но сказывалось на темпах 
строительства. Неудовлетвори
тельно решались перспектив
ные вопросы развития произ
водственной базы строителей. .

Недавно Министерство строи
тельства СССР решило уп
разднить -«Главзапсибстрой». В 
связи с этим , в нашей области, 
как и Е Новосибирской, создано 
самострптельное управление 
строительства, непосредственно 
подчиненное министерству. На
чальником Томского управле
ния строительства утвержден 
А. А. Чебогаев — бывший уп
равляющий трестом «Томск- 
промстрой». Наш корреспон
дент встретился с ним и и.мел 
беседу.

—. Расскажите, Анатолий

Андреевич, о структуре управ
ления строительства.

— Аппарат управления бу
дет небольшим, — сказал А. А. 
Чеботаев. — В его штате 33 
человека. В управлении будут 
созданы отделы: производствен
но-технический, плановый, тру
да и заработной платы, снабже
ния и бухгалтерия. В настоя
щее время, крюме меня, главно
го инженера и главного бух
галтера, никого нет. Тридцать 
вакантных мест! Мы испытыва
ем большую нужду в высоко
квалифицированных кадрах. 
Какую-то часть специалистов 
надеемся получить из числа ос
вободившихся в бывшем «Глав- 
запсибстрое».

— Какие подразделения вхо
дят в ваше управление?

— Это — тресты «Томск- 
промстрой» и «Томскжил-

сгрой», объединение предприя
тий строительных материалов, 
управления механизации. «Спец
строй» я производственно-тех
нической комплектации, «Томск
стройтранс».

Все названные подразделе
ния будут непосредственно под
чинены управлению строитель
ства. «Спецстрой» ч управление 
комплектации выведены из под
чинения треста «Томскжил- 
строй», и, таким образом, сами 
по себе отпадают различные не
доразумения, возникавшие 

раньше из-за несовершенства 
организационной структуры.

— Какие задачи стоят перед 
управлением строительства?

— С первых же дней мы на
мерены избавиться от мелочной 
опеки над трестами и управле
ниями. Предоставим им больше 
самостоятельности. Главную за

дачу мы видим в том, чтобы ре
шать вопросы перспективного 
развития строительных органи
заций, всемерно укреплять иу 
производственную базу, нара
щивать мощности. Бажнейшим 
делом управления строительст
ва в первые годы будет опере
жающее развитие собственной 
базы стройиндустрии.

В связи с этим министром 
строительства СССР утвержде
ны мероприятия, в которых на
мечена обширная программа ра
бот в этом направлении. Более 
высокими темпами будет прове
дена реконструкция завода 
крупнопанельного домострое

ния до мощности 140 тысяч 
квадратных метров жилья в 
год. Будут построены заводы 
промышленных железобетонных 
конструкций, керамзитового 
гравия, асфальтобетонный, но
вый растворный завод на 120 
тысяч кубометров в год, бетон
ный завод на 200 тысяч кубо
метров товарного бетона в год, 
деревообрабатывающий комби
нат на 120 тысяч квадратных

димо ускорить решение вопроса и 
выделить заводу участок в 4 0  гек
таров для коллективных садов.

Своими силами мы собираемся 
оборудовать площадки для спортив
ных игр и отдыха летом на реке 
Киргизке, Когда закончится строи
тельство дамбы и моста через Ушай- 
ку, завод оборудует пляж и водную 
станцию в районе Михайловской ро
щи, ()пыт у  нас уже есть. На Оби 
около села Киреевского имеется «хо
зяйство» ры баков, и охотников. 
Там проводят выходные и отпу
ска многие подшипниковцы.

Прошел месяц работы по новому 
режиму. Претензий от коллективов 
цехов нет. Администрация завода в 
свою очередь не имеет претензий—  
производственный ритм не нарушил
ся. Просьба к транспортникам: бо
лее точно подавать автобусы для 
второй смены.

И. БОРИСЕНКО, 
главный иншенер подшипнико-» 
вога завода.

метров столярных изделии в 
год.

Новые производственные пло
щади получат механизаторы. 
Это прежде всего гараж на 
200 дизельных автомобилей и 
ремонтно-механическая мастер
ская управления механизации.

Намечены большие мероприя
тия по закреплению и подготов
ке кадров строителей. В тече
ние 1967— 1970 годов строите
ли по.тучат 64 тысячи квадрат
ных метров жилья, в том числе 
12 тысяч в нынешнем году. Та
кого прироста жилой площади 
мы никогда не имели.

В Томске будут построены и 
открыты два профтехучилища 
на 600 мест каждое.' Эти учеб
ные заведения будут готовить 
для нас молодых строителей 
всех основных специальностей.

Таким образом, вновь созда
ваемому управлению строи
тельства есть над чем порабо
тать. Нерешенных проблем 
много. Новому коллективу пред
стоят большие дела.

Совет специалиста

ЧТОБЫ ЛЕН БЫЛ 
Р О В Н Ы М
Необходимое условие производи 

ства длинного волокна прн обра<* 
ботке льняной тресты одяород^ 
ность стеблей. Лен же обычно ра̂ * 
стет разнородный:: один стебель 
толще, другой тоньше» различна я  
их длина. Поэтому в  хозяйствах* 
выращивающих лен» уйму време<̂  
ни приходится тратить на подбор 
в снопики одинаковых стеблей.

Добиться выровненности сте^ 
блестоя можно еще в  поле. Д ля 
этого нужно, чтобы каждое растем 
ние имело одинаковые условия для 
роста. Надо посеять семена одива^ 
ковой всхожести. Если эти усло^ 
ВИЯ соблюдены, соломка будет 

однородной. Чтобы всходы были 
дружными, ровными и нужной гу<« 
щины, необходимо семена с  высо^ 
кой всхожестью заделывать на 
одинаковую глубину в выровнен
ную почву.

Д ля выравнивания почвы перед 
Посевом может служить предло
женный Волынской сельскохозя№ 
ственной опытной станцией специ
альный брус-выравниватель.

Выравнивание почвы с помощью 
бруса-выравнивателя проводится 
как самостоятельный прием. Рас-* 
считан брус на тягу трактора 
средней мощности.

Агрегат с брусом-выравнивате^ 
лем должен работать в свал, пото
му что у конца с длинной тягой 
остается валик сдвинутой земли, 
который необходимо разровнять 
при следующем проходе. Качество 
выравнивания всегда лучше, когда 
его проводят поперек пахоты. 
Врус должен ложиться на гори
зонтальную поверхность не всей 
нижней основой, а железными по
лозьями, являющимися продолже
нием прицепной гребенки и одно
временно местом крепления ее к 
нижней основе бруса. После вы
равнивания необходимо провести 
прнкатывание почвы катками. Е с
ли после выравнивания прошли 
дожди, то почва в прикатывании 
не нуждается, наоборот, если она 
сильно уплотнилась, необходимо 

ее проборонить.
Таким образом, технология 

предпосевной обработки почвы под 
лен будет слагаться из лущения 
пли культивации, выравнивания 
почвы брусом-выравнивателем, 
прикатывания выровненной по
верхности поля катками, бороно
вания выровненной и уплотненной 
почвы непосредственно перед посе
вом средними или легкими боро
нами.

Проводившиеся в ряде областей 
испытания показали, что при по
добной агротехнике создаются наи
лучшие условия для заделки се
мян на одинаковую глубину, а сле
довательно, и для роста ровного, 
однородного льна.

Г. А В Д Е Е В , 
старший агроном областного 

управления сельского 
хозяйства.
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За высокую культуру труда и быта

Областной 
рейд печати 9̂  ВОДЫ 
И БЕЗ ВОДЫ

Посмотрите на географическую 
карту Верхнекетского района. Вы 
увидите, НТО территория насыщена 
протоками, озерами, речками и исто
ками. Может ли кто-нибудь сомне
ваться в обилии воды в этом 

районе? Пожалуй, никто. Тем более 
что все до единого поселки располо
жены по берегам таеаш ых рек. Ря
дом с каасдой усадьбой начинается 
лес, тут же течет речка,

И все-таки человек недоволен, 
жалуется на отсутствие воды. Та во
да, которая окружает его, насыщена 
гнилыми частицами разлагающихся 
мхов, КОЛОДИН и трав. Она коричне
вая по цвету, неприятная на вкус. 
Особенно плохая вода в поселках, 
расположенных в верховьях таеясных 
рек, берущих свое начало из болот.

Жителей поселков Уткинского, 
Орловского, Белоярского леспромхо
зов зимой выручает снег, а летом 
ЛЮДИ вынуждены пить болотную или 
дождевую воду. В Центральнинском 
лесопункте Орловского леспромхоза 
проживает 1 .5 0 0  человек. Здесь 

■ действует только одна скважина. 
Боду возят на автомашине. Колодцев 
нет. В поселке «Дружном» имеются 
колонка и два общественных ш ахт
ных колодца, И здесь нехватка воды.

Руководители леспромхозов, мест
ные Советы затрачивают немало 
средств на строительство новых и 
очистку старых колодцев. Но это не 
спасает, потому что грунтовая вода 

в колодцах ржавая, илистая. В по
селке Ягодном, например, г.чубина 
колодцев всего 6  метров. Копать их 
глубже невозможно —  забивает плы
вун, В Белом Яре слой плывуна рас
положен на г.тубине 9 — 1 0  метров. 
И сколько бы этих ко'лодцев ни копа
ли, они моментально выходят из 
строя.

В условиях Вер.хнекетского райо
на следовало бы б р и т ь  специаль
ные скважины, чтобь!  ̂ брать грунто
вые воды на большой глубине. Там 
вода хорошая. Б пос. Белояровке, на
пример, в 1 9 6 5  году пробурили две 
сквалпшы. Вода поступает из ниж
них слоев горизонта светлая и прият
ная на вкус.

Эти работы может выпол
нить только ко1мбинат «Томлес», за
ключив договоры с субподрядными 
организациями. Леспромхозы лее с т 
лать этого не в силах; у них нет обо
рудования и средств.

Белоярский, Уткинский леспром
хозы существуют более десятка лет, 
а водная проблема не решена в них 
так л:е, как и на вновь строящихся 
предприятиях. Полуденовский лес

промхоз строится уже второй год. По 
плану там должно быть водяное 
отопление жилых домов, школы, тор. 
гового центра, детских яслей и дру
гих объектов, но отсутствие воды 
уже вынудило строителей перехо
дить на печное отопление в двух- 
эталшых лсилых домах.

Водная проблема не решена и в 
районном центре Белом Яре, 

Планируется улучшить снабжение 
жителей райцентра водой в этом го
ду. Желательно, чтобы затраченные 
на производство бурения средства 
пошли, наконец, впрок.

Рейдовая бригада печати;
А. ИВАНОВ —  зам. директора 
Белоярского леспромхоза 'по 

кадрам и быту, К. ИСТИГЕЧЕВ 
— помощник санврача районной 
больницы, В. ШИРШОВА —  
председатель Степановского 
сельского Совета, Ф. ТУРБИН 
—  наш нештатный корреспон
дент.
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МОНРЕА.ТТЬ. Всемирная выставка «ЭКСПО-67».
НА СНИМКЕ: один из экспонатов советского павильона, макет-

диорама комплекса «Большой химии» — от установки крекинга до 
завода искусственного белка.

Фото Е. Касенна. (Фотохроника ТАСС).

Н о в ы й  п р и з ы в  в а р м и ю

о т  РЕДАКЦИИ. Рабочие и сельские корреспонденты проверили 
водоснабжение населения во многих районах области. Картина ока
залась почти такой же, как в Верхнекетском районе.

В селе Александровском Александровского района 11 шахтных и 
25 буровых колодцев. Но оборудование буровых колодцев часто выхо
дит из строя, а в большинстве шахтных качество воды плохое. Мно
гим жителям с улиц Лесной, Мира, Рабочей, Крылова, Калинина и в 
зимнюю стужу, и в весеннюю распутицу приходится ходить на реку. 
Но и в реке не всегда возьмешь хорошую воду. В центре села распо

ложен рыбокомбинат; все рыбные отходы он спускает в реку. Летом 
почти на протяжении всего побережья стоят у села баржи, катера, 
мотолодки. Они загрязняют воду отработанными горюче-смазочными 
материалами.

Обо всем этом неоднократно писала районная газета «Северная 
звезда». Однако председатель исполкома райсовета Н. П. Мартынов 
считает, что редакция наводняет страницы газеты «мелочами». И 
ничего после этих выступлений не меняется.

Проблемой номер один считается водоснабжение в Чаннскои райо
не. Здесь 6 водонапорных башен малой мовгности, две из которых не 
работают. ,

Очень плохо организовано сна^ение водой жителей районных 
центров Молчанова, Первомайского и других. А в отдаленных дерев
нях МолчаноЕского, Бакчарского, |(Кривошеинского и других районов 
население вынуждено пользоваться водой из прудов, речушек и ру
чейков.

В Колпашеве основание водонапорной башни появилось задолго до 
прокладки водопровода. Простояла башня семилетие. .За прошедшие 
годы в стенах ее образовалась трещина... Водопровод в городе со
оружается медленно и плохо.

Много нареканий вызывает работа областного отдела водного хо
зяйства и строительно-монтажного участка «Водстрой». Вот что со
общили нам рабкоры и селькоры Кривошеинского района; «Водстро- 
евцы. работают, если можно так выразиться, скачкообразно. Приедут, 
кое-что сделают наспех и перекочуют в другое место. В селе Пудовке 
(совхоз «Белостокский») в прошлое лето проложили около двух с 
половиной километров труб, пробурили скважину, установили башню, 
а о пуске объекта, по-видимому, забыли. В совхозе вынуждены были 
доделывать башню сввтГми силами. Результат, конечно, плачевный: 
средства и усилия затрачены, колонки стоят по деревне, как маяки, 

а воды нет».
Публикуя материалы рабселькоровского рейда, редакция надеется, 

что отдел водного хозяйства облисполкома, райисполкомы, сельские 
Советы примут действенные меры по yciptiHeHHra недостатков в во
доснабжении.

ВАШИНГТОН, 11 мая. 
(ТАСС). Министерство обороны 
США объявило о намеченном 
призыве в армию в июле этого 
года. 19.900 молодых амери-

А н г л и я  и 
«общий рынок»

ЛОНДОН, 11 мая. (ТАСС). 
Английская палата общин после 
трехдневных прений одобрила 
решение правительства Вильсо
на обратиться с официальной 
просьбой о приеме в «общий 
рынок». За правительственную 
резолюцию голосовали 488 чле
нов палаты, против — 62.

В числе депутатов, голосовав
ших против, — 35 членов пра
вящей лейбористской партии и 
27 консерваторов. 50 лейбори
стов воздержались при голосо
вании.

ОТЪЕЗД КОРРЕСПОНДЕНТА  
« ПРАВДЫ» ИЗ ПЕКИНА

ПЕКИН, 11 мая. (ТАСС). Се
годня из Пекина на Родину вы
ехал собственный корреспон
дент «Правды» в КНР В. М. 
Пасенчук. Он покинул Китай в 
связи с тем, что китайские вла
сти без каких-либо оснований 
потребовали от него оставить 
страну.

На пекинском вокзале В. М. 
Пасенчука тепло провожали 
корреспонденты из социалисти
ческих стран. Проводить совет
ского журналиста пришли так
же корреспонденты, представ
ляющие телеграфные агентства 
и газеты других стран, пресс- 
атташе ряда посольств в Пеки
не.

канцев встанут под ружье, и 
большинство из них будет от
правлено в Южный Вьетнам. 
Агентство АП отмечает, что 
июльский набор в вооруженные 
силы США будет самым высо
ким в этом году.

М Е Д И К И  П Р О Т Е С Т У Ю Т
НЬЮ-ЙОРК. 11 мая. (ТАСС). 

Несколько сот студентов меди
цинских факультетов 25 крупней
ших университетов США подписа
ли заявление, в котором говорит
ся. что они отказываются служить 
в американской армии, так как не 
хотят принимать участия в войне 
во Вьетнаме. Мы считаем эту 
войну, принесшую неисчислимые 
страдания, несправедливой и про
тиворечащей благородным целям 
нашей профессии, призванной 

предотвращать и облегчать чело
веческие страдания, говорится в 
заявлении.

Этот документ зачитал на 
пресс-конференции в Сан-Франци
ско один из организаторов дви
жения протеста студентов-медиков 
против войны во Вьетнаме Майкл 
Смит.

Программное з а я в л е н и е  А р е ф а
БАГДАД, 11 мая. (ТАСС). Воз

главивший новое правительство 
Ирака президент Ареф сделал за
явление о его программе. В обла
сти внутренней политики эта 

программа призывает к нацио
нальному единству, к выполнению 
национальных планов в области 
сельского хозяйства, промышлен
ности, строительства и просвеще
ния.

Иракский кабинет, говорится 
далее в заявлении, будет стре
миться осуществить закон о на
циональной нефтяной компании 
для того, чтобы компенсировать

«все то, что потеряла страна в 
результате господства нефтяных 
компаний». Программа, изложен
ная президентом, предусматривает 
также «(Подготовку к окончанию 
переходного периода и претворе
нию в жизнь избирательного пра-̂  
ва, чтобы обеспечить постоянную- 
конституционную жизнь и устансн 
вить парламентский режим».

В области внешней политики 
президент подчеркнул дружествен-» 
ную братскую политику своей 
страны в отношении всех араб» 
ских стран, стремящихся к осво
бождению и прогрессу.

Вылазка реакции ликвидирована
ДАМАСК, 11 мая. Корреспон

дент ТАСС Л. Медведко переда
ет:

Чрезвычайный военный трибу
нал под председательством под
полковника Мустафы Тляса вы
нес сегодня приговор по делу ви
новных в опубликовании провока
ционной статьи антирелигиозного 
содержания, которая дала повод

З а я в л е н и е  У Т а н а
НЬЮ-ЙОРК, 11 мая. (ТАСС). 

Генеральный секретарь ООН 
У Тан вновь призвал вчера прави
тельство США прекратить бом
бардировки Демократической Рес
публики Вьетнам. У Тан отверг 
выдвигаемый Вашингтоном для 
оправдания налетов на ДРВ до
вод, будто бомбардировки необхо
димы для прекращения «проник
новения» из Северного Вьетнама.

Безусловное прекращение бом
бардировок, подчеркнул генераль
ный секретарь ООН, является

«необходимым предварительным 
условием» для любых переговоров 
об урегулировании вьетнамской 
проблемы. Я убежден, заявил 
У Тан, что через несколько не
дель после прекращения бомбар
дировок состоятся переговоры о 
мирном урегулировании конфлик
та.

У Тан предостерег, что продол
жение налетов и расширение бом
бардировок ведет лишь к еще бо
лее опасной и пагубной войне.

Ц Е Л Ь - Л И К В И Д А Ц И Я  Б Е З Р А Б О Т И Ц Ы
АЛЖИР, 12 мая. (ТАСС). Ал

жирское правительство наметило 
начать в июле этого года всеоб
щий переучет рабочей силы. Проб
ным камнем в проведении этой 
сложной работы явится переучет 
сельскохозяйственных рабочих в 
трех департаментах Алжира— Ан- 
набе, Медеа и Оране. К нему при
ступят 15 мая 50 уполномоченных 
по проведению переучета, прошед
ших подготовку в школе профес

сионального обучения в Бугаре 
(южнее г. А.лжира).

Точный учет рабочей силы в мас
штабе страны — одна из мер, на
правленных на ликвидацию безра
ботицы, которая все еще удержи
вается на высоком уровне. По 
неполным данным, в Алжире на
считывается до 650,000 безработ
ных, что составляет 12,5 процента 
трудоспособного населения.

Переучет рабочей силы позво 
лит выявить количество рабочих в 
каждом районе, их квалификацию 
и, что очень важно, диспропорцию 
в распределении рабочей силы ме
жду различными районами стра
ны. Это, в свою очередь, даст воз
можность более рационально . рас
пределить капиталовложения и 
спланировать строительство новых 
объектов.

реакционным кругам для органи
зации беспорядков в Дамаске и 
других городах Сирии. Автор про
вокационной статьи Ибрагим Ху- 
лас и редактор журнала «Джейш 
шааби» майор Аднан Хамам, опуб
ликовавший эту статью, пригово
рены военным трибуналом к по
жизненным каторжным работам. - 

После опубликования этой ста-̂  
тьи правая организация «братья- 
мусульмане», а также ряд духов
ных лиц при поддержке реакци
онных арабских и империалисти
ческих кругов пытались вызвать 
в стране панику и беспорядки, ко
торые облегчили бы осуществле
ние очередного заговора с целью 
свержения прогрессивного режи
ма в стране. Благодаря решитель
ным действиям сирийского пра
вительства, а также рабочих во
оруженных- отрядов эта вылазка 
реакции была ликвидирована в 
самом начале.

П Р И Г О В О Р  Т Р И Б У Н А Л А  
В С А Л О Н И К А Х
АФИНЫ, 11 мая. (ТАСС). 

Чрезвычайный военный трибунал 
в Салониках приговорил вчера к 
тюремному заключению сроком от 
пяти до двух лет 10 человек. Им 
предъявлены обвинения в «ос
корблении чести и личности коро
ля», «распространении ложных со
общений», «незаконном ношении 
оружия» и «сопротивлении вла
сти».

Министр внутренних дел Гре
ции Патакос заявил, что на ост
рове Юра в настоящий момент на
ходятся 6 .138 политических зак
люченных, в том числе 235 жен
щин.

Ч Е Р Н А Я  Н О Ч Ь
21 апреля 19-37 года войдет 

черной датой в историю Греции. 
В ночь на 21 апреля греческая 
военщина совершила переворот, 
который она готовила давно при 
содействии королевского двора и 
сил крайней реакции. В стране 
установлена монархо-фашистская 
диктатура.

Подлинными ппициаторами это
го переворота можно с полным ос
нованием назвать империалистиче
ские круги СоеянненпьГх Штатов, 
Все послевоенные беды Греции на
чались с тех пор, как Соединен
ные Штаты — сразу же после ос
вобождения Греции от ne.MBHKOj 
фашистских войск в конце второй 
мировой войны — стали npeepaj- 
щать эту страну в свой военный 
плацдарм на Балканах. Именно 
США помогли греческой реакции 
потопить в крови нацноиально-ос- 
вободшельную борьбу греческого 
народа. В 1947 году была провоз
глашена «доктрина Трумэна», 
официально включившая Грецию 
в сферу американского влияния, а

в 1952 году Греция была втянута 
в НАТО. Соединенные Штаты соз
дали и вооружили греческую ар
мию. С 1946 года США «вложи
ли» в Грецию 3.5 миллиарда дол
ларов; из этой суммы денег почти 
половина пошла на армию. По аме
рикано-греческому соглашению от 
1953 года США могут бесконт
рольно пользоваться территорией 
Греции для своих военных целей. 
В портах Греции частые «гости» 
корабли 6-го американского флота, 
действующего в Средиземном мо
ре. Организаторы военного пере
ворота в Греции известны своими 
связями с американскими военны
ми кругами. Сразу же после пере
ворота американский посол в Гре
ции Тэлбот встретился с органи
заторами заговора.

Военный переворот в Греции 
был проведен в тот момент, когда 
греческий народ готовился к вы
борам в парламент. По общему 
мнению, выборы, назначенные 
прещним правительством на 28 
мая, должны были принести побе

ду левым партиям. Это как раз н 
испугало американских империа

листов и греческую реакцию. Они 
решили пойти на все, чтобы; (jSPP"' 
вать свободное волеизъявление на
рода. Сразу же после переворота в 
Греции начался террор и массовые 
репрессии против левых партий и 
организаций. Прекращено ' дейст
вие конституции, запрещена Еди
ная демократическая левая пар
тия (ЭДА). (Компартия в Греции 
была запрещена еще в 1917 году). 
Несколько тысяч человек аресто
вано, Их ссылают в концентраци
онные лагеря, расположенные па 
скалистых островках Эгейского 
моря. Там им грозит расправа 
чрезвычайных трибуналов. Грече
ские реакционеры явно намерева
лись учинить немедленную физи
ческую расправу над видными по
литическими деятелями, и прежде 
всего над героем греческого наро
да Манолисом Глезосом. Однако 
мощный протест общественности 
всего мира, которая выразила 
свое гневное возмущение военно
фашистским переворотом в Гре
ции, остановил руку палачей. Важ
нейшую роль сыграло заявление

Советского правительства по этому, 
вопросу.

Военный переворот в Греции 
с^ьезно осложнил положение в

а также в восточной- ча«^ 
сти Средиземного моря.

Сейчас военная клика в Греции', • 
понимающая всю непрочность сво;_,̂  
его положения, стремится как-то 
укрепить военно-монархический ре
жим. Она пытается заигрывать с 
мелкой и средней буржуазией, су
лит кое-какие поблажки крестья
нам, которые составляют 70 про
центов населения Греции. Однако 
парод Греции, постепенно оправ
ляясь от перенесенного потрясе
ния, поднимается на борьбу против 
военно-фашистской диктатуры.

На стороне греческого народа—■ 
сочувствие и солидарность наро
дов Европы, прогрессивных сил 
всего мира. Представители ком.му- 
нистических и рабочих партий на 
недавней Конференции в Карло
вых Варах с возмущением осудили 
военный переворот в Греции и 
выразили искреннюю интернаци- , 
опальную солидарность и поддерж
ку греческим демократам.

Е. ЕГОРОВ.
(ТАСС).

К 80-летию со дня рождения академика В. Д. КУЗНЕЦОВА

РАДИ НАУКИ, д л я  БЛАГА НАРОДА
В настольном календаре этого го

да среди других знаменательных дат 
на Одной из майских страниц зна
чится: « 8 0  лет со дня рождения 
В. Д. Кузнецова ( 1 8 8 7 — 1 9 6 3 ) ,  со
ветского ученого-физика».

Имя Владимира Дмитриевича Куз
нецова хорошо знакомо томичам 
старшего поколения. Он известен 
как выдающийся деятель советской 
науки и создатель томской школы 
физики твердого тела. В. Д. Кузнецов 
прожил жизнь незаурядного челове
ка с беспокойным характером, кри
тическим умом и недюжинным та
лантом.

Выпускник Петербургского уни
верситета, Владимир Дмитриевич 
впоследствии вспоминал; «Я  начал 
свою деятельность (в 1 9 1 1  году 
В, Г.) в физической лаборатории Си
бирских высших женских курсов 
ассистентом. В это время женщины 
не допускались в вузы, и в Томске 
для них были организованы курсы. 
Курсы были бедны, физическая ла
боратория почти не существовала. Я  
очень увлекся созданием лаборато
рии, главным образом демонстрацией 
опытов. В 1 9 2 0  году курсы влились 
в университет, и физическая лабора
тория оказалась очень полезной для 
занятий студентов физико-математи
ческого факультета, организованного 
в 1 9 1 7  году».

С этого времени судьба ученого- 
физика неразрывно связана с Том
ским университетом. Он заведовал 
кафедрой геофизики и теоретической 
физики, затем кафедрой эксперимен- 
та.дьной физики, позднее —  кафед
рой металлофизики. В 1 9 2 8  году 
профессор Кузнецов выступил ини
циатором организации в Томске Си
бирского физико-технического инсти
тута и возглавлял его почти три де
сятилетия. Под его руководством в

институте была создана научная и 
экспериментальная база для разра
ботки коренных проблем физики 
твердого тела, физики распростране
ния радиоволн, физики дефектоско
пии и других важнейших отраслей 
физической науки. Талантливый ор
ганизатор и воспитатель, В. Д. Куз
нецов быстро «оброс» учениками. 
Не удивительно, что уже в 1 9 3 8  го
ду московские коллеги-профессора 
писали после посещения института: 
«Сибирский физико-технический ин
ститут при ТГУ хорошо известен фи
зикам как продуктивно работающее 
научное учреждение. Однако мы дол
жны откровенно признаться, что мы 
не ожидали найти столь хорошо ор
ганизованный и интенсивно работаю
щий научный коллектив, какой мы 
встретили в глубгше Сибири.

Хорошая библицтека, мастерские 
—  достаточно мощные, чтобы справ
ляться с разнообразными требования
ми, продуманная лабораторная . об
становка, достаточно богатое науч
ное оборудование —  все это созда
ет солидную те.хническую базу ис
следовательской работы. И все это 
возникло не случайно, а в результа
те многолетних и систематических 
усилий со стороны тех, кто создавал 
этот научный центр, в первую оче
редь со стороны профессора Б. Д. 
Кузнецова».

СФТИ, носящий ныне имя Влади
мира Дмитриевича Кузнецова, сыграл 
большую роль в подготовке кадров 
физиков. С момента учреждения уче
ных степеней и званий институт вос
питал свыше 2 0  докторов наук и 
свыше ста пятидесяти кандидатов, 
которые работают в разных городах 
Советского Союза.

Научная деятельность самого про
фессора В. Д. Кузнецова, крупного 
бпециалиста в области физики твер

дого тела, была подчинена интере
сам народного хозяйства. Разрешая 
общие теоретические вопросы науки, 
Владимир Дмитриевич успешно пере
носил полученные результаты в про
изводство. Ем были разработаны фи
зические основы многих весьма важ
ных технологических процессов обра
ботки металлов, в частности, физики 
резания металлов и теории абразив
ного шлифования.

Круг научных проблем, разрабо
танных В. Д. Кузнецовым и его мно
гочисленными учениками, широк и 
разнообразен.

«В . Д. Кузнецов является одним 
из наиболее деятельных научных ра
ботников в (1ССР, —  писал еще в 
1 9 2 6  году президент Российской 

ассоциации физиков, знаменитый 
академик А. Ф. Иоффе.— Его труды 
проникают в новую, еще совсем не 
исследованную область, и здесь ему 
удалось установить закономерности, 
совокупность которых составит со 
временем фундамент этой новой об
ласти.

Владимир Дмитриевич внес цен
нейший вклад в литературу о физи
ческом образовании. Список его на
учных работ превышает уже 5 0  на
званий. Все это дает основание отне
сти Кузнецова к категории наиболее 
крупных современных ученых и наи
более активных участников современ
ного научного творчества в (1ССР».

Через 3 0  лет сам профессор в од
ной из записных книжек составил 
список своих опубликованных ра
бот: монографий —  9 , научных ста
тей —  8 0 , научных статей, напи
санных с другими сотрудниками, —  
7 5 , авторефератов научных работ • 
3 0 , учебных руководств и статей 
педагогического характера, рецензий 
—  2 0 , популярных статей по физи
ке —  4 1 .

Большую научную и организатор
скую деятельность развил В. Д. Куз
нецов в трудные годы Великой Оте
чественной войны. По его инициати
ве уже осенью 1 9 4 1  года был, соз
дан Томский комитет ученых. В. Д. 
Кузнецов стал заместителем предсе
дателя этого комитета, основной за
дачей которого было оказание помо
щи промышленным предприятиям, 
транспорту и сельскому хозяйству в 
условиях военного времени. Комитет 
объединил всех ученых города, орга
низовал комплексное разрешение во
просов, связанных с развитием на
родного хозяйства, наладил тесную 
связь ученых различных специально
стей с заводами. И именно в это на
пряженное время профессор Кузне
цов пишет третий том монографии 
«Физика твердого тела». Владимиру 
Дмитриевичу вместе со своими уче
никами удалось создать физическую 
теорию резания металлов, рассмат
ривая процесс резания как_^один из 
сложных видов пластической дефор
мации.

Именно в эти годы напряженного 
т р у д а  ученый написал в партком 
университета заявление: «В течение 
ряда лет я убедился, что мое фило
софское мировоззрение' вполне сов
падает с тем, которое проповедуют 
классики марксизма-ленинизма,
практика моей деятельности совпа
дает с практикой деятельности чле
нов Коммунистической партии... Же
лая еще теснее связать свою дея
тельность с партией и тем самым 
принести еще большую пользу Роди
не, я прошу первичную парторгани
зацию прин,ять меня кандидатом в 
ч.чены ВКП(б). 13  ноября 1 9 4 4  го
да».

Так маститый ученый стал ком
мунистом и до конца своих дней был

страстным проводником партийных 
идей.

Большое внимание уделял заме
чательный томский ученый полити
ко-воспитательной работе среди сту
дентов и молодых научных работни
ков. На лекциях и семинарах он 
развивал у молодежи материалисти
ческое мировоззрение, прививал лю
бовь к Родине, любовь к науке. О 
том, какой многогранной была дея
тельность этого неугомонного чело
века, которому шел уже седьмой 
десяток, молшо судить по его запис
ной книжке, хранящейся вместе с 
другими документами и материалами 
в Томском областном архиве.

« 1 3  февраля 1 9 5 0  года. Вступи
тельная речь на окружном предвы
борном собрании по выборам в Том
ский облсовет.

2 0  февраля 1 9 5 0  года. Выступал 
с приветствием в театре на торже
ственном собрании в честь 20-летия  
Томского педагогического института.

2 6  января 1 9 5 1  года. Выступал 
по радио и на конференции физиков, 
посвященной памяти С. И. Вавилова.

6 февраля 1 9 5 1  года провел сове
щание ученых по минералам.

13  февраля 1 9 5 1  года. Выступал 
на партийном собрании СФТИ и физ
фака на тему о патриотизме студен
тов.

15  февраля. Два часа рассказы
вал студентам-металлофизикам о 
русских художниках с демонстраци
ей картин.

6 марта. Выступал на общеунивер
ситетском собрании о подготовке док
торов.

1 4  марта. Сделал доклад студен
там о «Могучей кучке».

1 6  марта. Прочел лекцию о куль
туре поведения».

Пятнадцать лет В. Д. Кузнецов 
был депутатом Томского городского

г. fw jrs N4» 4

Совета, четыре года —  депутатом 
Верховного Совета Российской Феде
рации. Много лет он возглавлял об
ластной комитет защиты мира.

Партия и правительство высоко 
оценили научную и общественную 
деятельность В. Д. Кузнецова и его 
заслуги перед Родиной. 2 4  мая 1 9 3 4  
года ВЦИК присвоил ему звание за
служенного деятеля науки. В 1 9 4 2  
году СНК СССР присудил ему совме
стно с профессором М. А. Большани- 
ной Государственную премию за вто
рой том монографии «Физика твердо
го тела». Через два года Указом Пре
зидиума Верховного Совета СССР он 
был награжден орденом Ленина, а 
еще через десять лет за безупречную 
и долголетнюю работу по воспитанию 
и подготовке научных кадров на
гражден вторично орденом Ленина.

В 1 9 4 6  году В. Д. Кузнецов был 
избран членом-корреспондентом, а в 
1 9 5 8  году —  действительным чле
ном Академии наук СССР.

В июле 1 9 5 7  года за выдающиеся 
заслуги в развитии физики твердого

тела В . Д. Кузнецову присвоено зва
ние Героя Социалистического Труда,

В день своего шестидесятилетия 
Владимир Дмитриевич говорил на за
седании, по'свящеяном его юбилею:

—  Буду растить младое и сильное 
племя.

И к науке любовь буду сеять я в 
нем.

Пусть при жизни моей мои мысли 
усвоит.

Пусть в науке горит самым ярким 
огнем!

Не только при жизни ученого, но 
и сейчас, когда его улсе нет с нами, 
его мысли и дела продолжают гореть 
ярким огнем в сердцах его друзей, 
его коллег, его учеников.

В. ГЕРМАНОВИЧ, 
старший научный сотрудник 

облгосархива,
*

НА СНИМКЕ: действительный 
член Академии наук СССР про
фессор В. Д. Кузнецов (слева) в 
лаборатории физики резания и тре
ния металлов.
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Далекое—близкое

УЗННК ШЖСБЛЬБУРГА В ТОМСКЕ
Окорый поезд продвигался к 

Томску. В отдельном купе одного 
из вагонов, на спальном диване си
дела молодая женщина с откры
тым скуластым лицом. Подвижные 
кисти и пальцы рук выдавали в 
ней музыканта. Рядом стоял и 
задумчиво смотрел в окно мужчи
на с темньпии с сединой волоса
ми, подстриженными бородкой и 
усами. Карие глаза его постоянно 
светились добродушной улыбкой. 
Это — Николай Александрович 
Морозов, выдаюпщйся револю

ционер, ученый с мировым име
нем, с легендарной биографией че- 
ловека-борца.

Позади у него были годы «хож
дения в народ», работа в Париж
ской секции Первого Интернацио
нала, революционных организа
циях «Земля и воля», «Народная 
воля», встречи с Карлом Марк
сом, организация журнала «Рус
ская ооциалыно-револнщионная 

библиотека» — для систематиче
ского распространения идей осно
воположника научного коммуниз
ма в России — и 29 лет одиноч
ного заточения.

Казематы Шлиссельбургской 
крепости не сломили Н. А. Моро
зова, он всегда оставался сторон
ником революционных взглядов 
русской социал-демократии, боль
шевизма. И вот теперь Морозов 
— профессор Петроградской био
логической лаборатории имени 
П. Ф. Лесгафта, пожизненный 
член Французского астрономиче
ского общества. Британской астро
номической ассоциации, общества 
народных университетов. член 

многих научных обществ — ехал 
в Томск.

Молодая женщина — его жена 
Ксения Алексеевна, пианистка, 

племянница известной переводчи
цы и писательницы Марии Ва
лентиновны Ватсон.

Н. А. Морозов был прекрасным 
популяризаторам науки, подлин

ным мастером слова. Его лекции 
слушала широкая общественность 
Юга, Севера и Запада России, он 
выступал с лекциями в Париже. 
Вся прогрессивная Россия' с эн
тузиазмом встречала его выступ- 

. леяия. Восторженная молодежь 
буквально носила Морозова на ру
ках. Он был глашатаем, олицетво
рением свободы, мужества, стой
кости духа. На его лекциях всегда 
было полно народа. Это пугало 
самодержавие, и оно нередко за
прещало его выступления, разо
слав предписание на этот счет в 
губернские полицейские управле
ния. Только под давлением обще
ственности губернаторы вынужде
ны были отступать и давать раз
решение на чтение лекций.

Осенью 1915 года Н, А. Морр- 
ЗО'В соверпшл длительную поездку 
по городам Дальнего Востока и 
бибири. Позади остались Иркутск, 
'Ве(рхн€-'Удинсж, Чита, Благове

щенск, Хабаровск, Харбин, Ни- 
кольск-'Уссурийокий, Владивосток, 
Крашюярск. «Наша поездка при
нимает характер триумфального 
шествия, — записала жена Моро
зова. — Всюду знают, встречают, 
ждут и любят. Шлиссельбургское 
сидение поворачивается к Нико
лаю Александровичу своей другой 
стороной. Недаром он столько 
лет провел в тесной тюремной ка
мере. Околько единомышленни
ков, п,реемнико1в, друзей! Какой 
могучий революционный поток!»

...Поезд медленно подошел к 
вокзалу. На перроне собрались 
встречающие. Гутовский Николай 
Владимирович, профессор техио- 
логического института, представил 
Н. А. Морозова и его жену том
скому обществу.

После шумных приветствий, 
поздравлений Гутовский увез Мо
розовых к себе. Ксению Алек
сеевну взяла под свое покрови
тельство жена Гутовского—зубной 
врач, высокая красивая брюнет
ка, прозванная женой Морозова 
«прекрасной индуской».

Вечером в честь Морозова, уст
раивается ужин. Вся томская на
учная общественность пришла на 
него. Среди гостей был и извест
ный путешественник и географ 
Г. Н. Потаиин — бледный, ма
ленького -роста старичок, с боль
шой головой и развевающимися 
во -все стороны седыми волосами. 
В центре внимания находился 
Н. А. Морозов. «Чуть не весь тех
нологический институт желает ви
деть и принять у себя, — вспоми
нала Ксения Алексеевна, — так 
■что мы переходим из рук в руки».

Первая лекция, с которой вы
ступил Николай Александрович, 
была «В поисках философского 
камня» —• изложение содержания 
книги, написанной в Шлиссель
бургской крепости. Это и популяр
ный, увлекательный исторический 
очерк, и серьезное исследование.

Выступление прохбдит при пе
реполненном зале в присутствии 
всего профессорско-преподаватель
ского состава города. Это и по
нятно. Томская общественность 
добивалась приезда Н. А. Морозо
ва с 1909 года. Прошло несколько 
лет, когда прославленный рево
люционер наконец-то приехал. 
«При появлении лект.ора, — за
писала жена Морозова, — зал 
встает и так долго аплоди-рует, 
что, кажется, лекция никогда не 
начнется».

После лекции — снова аплоди
сменты, вызовы, цветы. Сквозь 
толпу, сопровождавшую Морозо
ва. пробилась пожилая женщина 
и назвала себя. Это оказалась же
на поэта-революционера С. С. Си
негуба — товарища Морозова по 
революционной работе и по дому 
.предварительного заключения.

На следующий день Морозовы, 
как и обещали, отправились на 
окраину города навестить Ларису 
Васильевну Синегуб, По дороге к 
ней Н. А. Морозов рассказал же
не рюмантическую историю этой 
замечательной пары революци
онеров.

Однажды Сергею Силовичу Си- 
негубу товарищи расоказали, что 
одна молодая девушка хочет уй
ти из дома и посвятить себя ра
боте в народе. Но избавиться от 
опеки огца-священника можно бы
ло, только выйдя замуж. Сергей 
Силович решил помоад совершен
но незнакомой девунше и поехал 
в далекое село "Ухтыму Глаз-овско- 
гд., уезда Вятской губернии. С ро
мантическими приключениями мо
лодые люди стали фиктивными 
мужем и женой, вместе занима
лись революционной работой. Ко, 
как нередко бывало, фиктивный 
брак через некоторое время пере
шел в фактический. После осуж
дения Сергея Силовича она доб
ровольно последовала за ним в 
Сибирь, жила в Чите, Благове
щенске, Томске, где в 1907 году 
умер муж. Теперь она жила с сы
ном Владимиром, внучатами, пере
биваясь кое-каким литературным 
трудом, корректурой, плохо опла
чивавшейся.

Следующая лекция Николая 
Александровича посвящалась те

ме «Современное воздухоплавание 
на фоне общественной жизни наро
дов».

Н. А. Морозов увлекался авиа
цией. Он получил звание пилота, 
изучил основные принципы возд.у- 
хоплзвания, встречался с Н. Ё.

Жуибвеким, переписьгоался с 
К. Э. ЦИОЛ1НОВС1КНМ, был убежден, 
что настанет время космических 
полетов, которые осуществят рус
ские ученые и авиаторы. Много 
времени он уделял ознакомлению 
широких нругов России с успеха
ми и перспективами развития 
ав.иации, делился своими впечат
лениями о полетах на воздушных 
шарах и самолетах.

По приглашению Г. Н. Потани
на Морозов побывал в его доме. 
Оттуда томичи везут Григория Ни
колаевича и Н. А. Морозова в 
фотографию, где делается не
сколько снимков. Сфютографиро- 
вался Н. А. Морозов и в Томском 
университете среди студентов, 
професоорско - преподавательско
го состава-

Гостеприимные хозяева позна
комили Н. А. Морозова с городом, 
прекрасной библиотекой, с бога
тыми, не уступающими столич
ным, книжными магазинами.

Группа сотрудников «Сибир
ской жизни» преподнесла Ни
колаю Александровичу экземпляр 
журнала, посвященный городу 
Томску. На твердой обложке зо
лотыми буквами вытиснены ини
циалы Морозова. На титульном 
листе надпись; «Славному вете- 
рану-борцу за светлое будущее 
России, великому шлиссельбург- 

скому узнику Николаю Александ
ровичу Морозову на память о по
сещении Томска (13— 18 октября 
1915 года)».

Сотрудники журнала «Сибир
ский студент» преподнесли май
ский номер журнала за 1914 год 
с дарственной надписью. В этом 
журнале начинал свою творческую 
жизнь писатель Вячеслав Шиш
ков. В подаренном, экземпляре 
журнала напечатан один из его 
первых рассказов — «Первый 
блин».

Последнее выступление Н. А. 
Морозова состоялось совместно с 
женой. Ксения Алексеевна испол
нила на рояле произведения рус
ских и зарубежных композиторов, 
а Николай Александрович читал 
свои стихи. «По окончании концер
та, — писала Ксения Алексеевна, 
— нас снимают и мы увозим два 
снимка, оставляя навсегда удо
вольствие смотреть на лица мно
гочисленных наполнивших зал и 
хоры томичей. Переполненные 
впечатлениями и провожаемые 
друзьями, мы повидаем живой, 
дружный, общительный Томск, где 
так сильно бьется пульс общест
венной и умственной жизни».

Надвигались события всемирно- 
исторического зяачения. Нараста- 
'Ние революционного движения в 
России привело к победе Октябрь
ской революции, возвестившей но
вую эру человечества. Все, кому 
были дороги интересы Родины, 
присоеди'нились к пролетарскому 
движению. Ореди них был и Н- А. 
Морозов. Через А. В. Луначар
ского Н. А. Морозов выполняет 
поручения В. И. Ленина и преоб
разовывает Петроградскую биоло
гическую лабораторию в естест- 
венноннаучный институт имени 
П. Ф. Лесгафта. избирается его 
директором и занимает этот пост 
до конца жизни. И как больно бы
ло узнать Николаю Александро
вичу о том, что Г. Н. Потанин, 
ученый, составивший себе мировое 
имя, не сумел разобраться в слож
ных событиях и оказался в стане 
идейных противников.

Связь Н. А. Морозова с Том
ском не прекратилась. Он нахо
дился в переписке с некоторыми 
профессорами и общественными 
деятелями города. Весной 1918

года в знак признания научных 
заслуг Н. А. Морозов избирается 
ординарным про^ссором хими
ческого факультета Томского тех- 
яолотичеакого (теперь политех
нического) института.

Б. ВНУЧКОВ, 
директор Дома-музея 

Н. А. Морозова. 
Борок Ярославской области.

*.♦
Редакция попросила ознако- I 

миться с материалом, присланным 
нам Б. Внучковым, преподавателя 
по.читехнического института И. Г. 
Лозовского. У него оказались до
полнительные сведения о пребы
вании Н. А. Морозова в Томске, 
с которыми мы также решили по
знакомить наших читателей.

В Томске Николай Александро
вич Морозов встретился со ста
рым знакомым по Петербургу Бо
рисом Петровичем Вейнбергом, 

1Коаюрый с апреля 1909 года рабо
тал профессором физики Томского 
техгаологического института.

Отец профессора Б. П. Вейнбер- 
га, почетный член Российской 
Академии наук Петр Исаевич 
Вейнберг, был известным поато.м, 
историком литературы, перевод
чиком- В своих стихотворениях он 
резко обличал мракобесов, лихо
имцев, бюрократов. Многие из 
его стихов были в свое время 
опубликованы в «Колоколе» Гер
цена.

В петербургском доме П. И. 
Вейиберга часто со|бирались ли
тераторы, художники, артисты, 

люди прогрессивных взглядов. Ча
стым гостем был там и Н. А. Мо
розов. Теплой и радостной была 
встреча старых знакомых в дале
кой Сибири.

После возвращения Н. А. Моро
зова в Петербург между .ним и 
профессором Б. П. Вейнбергом 
завязалась др5океская переписка.
В своих письмах профессору Б. П. 
Вейнбе-ргу Николай Алексаещро- 
вич писал, что не прочь переехать 
в тихое, спокойное место, где ни
что не мешало бы ему посвятить 
все время и силы науке, в кото
рой, по его словам, ое так много 
еще не успел с;(елать. Борис Пет
рович предложил ему занять осво- 
бодивш-ееся место ординарного 
профессора химии в Томском тех
нологическом институте. Н- А. Мо
розов выразил свое согласие и на
чал готовиться к переезду в 
Томск. В начале 1918 года про
фессор Б. П. Вейнберг официаль
но выдвинул кандидатуру докто
ра химии Н. А. Мо'розова на дол
жность ординарного профессора 
химии Томского^ технологического 
института.

Официальное избрание состоя
лось в июне 1918 года.

Однако, к великому сожалению, 
Николаю Александровичу не при
шлось поработать в Томске.

Избрание на долж1ность орди
нарного профессора подлежало 
утверждению вьппестоящими ин- 
стаециями. Захватившие в это 
время в Сибири власть белогвар
дейцы отнюдь не были заинтере
сованы в переезде в Томск Н. А. 
Морозова, видного революционе
ра, пользующегося мировой сла
вой и признанием. Сославшись 
формально на отсутствие некото
рых документов в личном деле 
Н. А. Морозова, представленном 
в конкурсную комиссию, власти 
отказались утвердить решение со
вета института.

И. лозовскии.
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в  мастерских Государственного производствен
но-художественного комбината Министерства куль
туры выполняются реставрационные работы горель
ефов для Триумфальной арки в честь победы рус
ского оружия в. 1812 году. Главный архитектор но
вого проекта Триумфальной арки — Дмитрий Нико
лаевич Кульчинский, автор реставрации— архитектор 
И. П. Рубен.

Реставрационные работы выполняют скульпторы 
В. В. Глебов, А. В. Соловьев и Е. А. Рудаков. Два 
больших горельефа — «Изгнание французов» и

«Благодарная Москва» — уже в стадии завершшня 
и скоро будут отправлены на Мытищинский завод 
художественного литья.

Триумфальная арка будет установлена к 50-ле- 
THio Советской власти на Кутузовском проспекте, 
недалеко от панорамы Бородинской битвы.

НА СНИМКЕ (слева направо): скульптор В. В. 
Глебов, автор реставрации И. П. Рубен, скульпторы 
А. В. Соловьев и Е. А. Рудаков у горельефа «Бла
годарная Москва».

Фото и. Савиновой. (Фотохроника ТАСС).

Н о в  ы  е  к  и  XI г  t i '

ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 
ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ
Вышла в свет книга «При

родные биологические ресурсы 
Томской области и перспективы 
их использования» под редакци
ей доктора биологических наук 
профессора Б. Г. Иоганзена.

Бурное развитие промышлен
ности на востоке страны, про
движение ее к главным природ
ным и энергетическим ресур
сам, создание Западно-Сибир
ского хозяйст®е.н.ного комплек
са на базе открытых месторож
дений нефти и газа постави.ли 
на повестку дня углубленное 
изучение природных богатств 
нашего края.

Авторами сборника являются 
ученые томских вузов, специа
листы и знатоки природы За
падной Сибири, принимающие 
в течение многих лет непосред
ственное участие в исследова
ниях биологических ресурсов 
области. В книге содержится

ценный материал о географи
ческом положении, климатиче
ских особенностях Томской об
ласти, ее земельных ресурсах, 
растительном и животном мире.

Конкретное описание, харак
теристика биологических ресур
сов сопровождаются практиче
скими рекомендациями эффек
тивного их использования.

Книга проникнута заботой о 
рациональном использовании и 
воспроизводстве природных ре
сурсов, пробуждает интерес к 
дальнейшим исследованиям бо
гатств Сибири. Она доступна 
широкому кругу читателей и, 
несомненно, принесет большую 
пользу специалистам разнооб
разных отраслей народного хо
зяйства. Книга богато иллюст
рирована.

Т. ЛЕБЕДЕВА, 
доцент Томского педагоги
ческого института.

Сборник студенческих работ
Вышел в свет сборник мате

риалов 2 4 -й  научной студенче
ской конференции педагогиче
ского института, проходившей с 
1 по 1 5  апреля и посвященной 
50-летию Советской • , власти. 
Сборник содержит тезисы 25-ти  
научных докладрв^ подготовлен
ных 45-ю  авторами. Доклады

посвящены актуальным вопро
сам истории Коммунистической 
партии, политической экономии, 
психологии и методики препода
вания, лингвистики и некоторым 
экспериментальным вопросам ес
тественных наук.

И. КУВШИНОВА.

ПОГОДА

13 мая по Томской области 
ожидается облачная погода с про
яснениями, кратковременный
дождь, по северо-западным райо
нам без осадков, ветер юго-за
падный, с переходом на северо-за

падный, 10— 15 метров в секунду 
с ослаблением до 7— 12 метров в 
секунду, температура по южным 
районам 13— 18 градусов тепла, 
по остальной 'территории— 5— 10 
градусов тепла.

СЕГОДНЯ в  КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал «Вчера» 
дня, завтра» — 9, 10-55, 12-50,
14- 45, 16-40, 18-35, 20-30. 22-25.
Фильм для взрослых.
Малый зал — «Лекарство от 
любви» —  9, 10-55, 12-50, 14-45, 
16-40, 18-35, 20-30. 22-20.
Зал кинохроники — «Бессмерт
ная юность», «За нами была 
Москва», «Ветераны», «Вслед за 
плывущими облаками» — 9-30,
12-10, 14-50. 17-30, 20-10. «Мы — 
рабочий народ». «Девять, девя
носто пять». «Верико А нджапа
ридзе», «Обезьяна Бебе» — 
10-50, 13-30, 16-10. 18-50, 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Человек, кото
рого я люблю» —  9. 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10. 20,
21- 50.
Зеленый зал — «Человек, ко
торого я люблю» — 11-20, 13-10,
15. 16-50, 18-40, 20-30. 22-20.
Сборник мультипликационны х  
фильмов — 9-15. 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —. «Человек, кото
рого я люблю» —  9-40, 11-30,
13- 20, 15-10, 17, 18-50, 20-40,
22- 30
Малый зал — «Лекарство от 

‘любви» — 9-40, 11-30, 13-20,
15- 10 17. 18-50. 20-40, 22-30.

«ПИОНЕР»
Цветной сборник мультиплика
ционных фильмов — 9-20, 10-40, 
12 13-20. «Кавназсная пленни
ца» — 14-40, 18-20. 20. 21-40.
«Мертвые души» — 16-20.

«СИБИРЯК»
«Кавказская пленница» — 9,
10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20, 19, 
20-40. 22-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Кавказская пленница» — 14,
16, 18. 20. 22.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Три толстяка» — 16. 18, 20, 22. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Не забудь... станция Луговая»  
— 17, 19, 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 13 МАЯ 

17.00. Вам, малыши! 17.30. Томск 
будет городом высокой культуры. 
«Лицо улиц — фасады». 17.45. «Это 
— талантливо!» 18.15. Мир за неде
лю. 18.30. В честь 50-летия Совет- 
ской власти. «По роднрй стране». 
18.40. «Ж изнь в науке». Памяти Ге
роя Социалистического Труда ака
демика В. Д. Кузнецова. 19.00. «По 
большому счету». Лауреат Ленинской 
премии Кара Караев. 19.30. Очерк 
«Звери на арене». 19.40. «Киногори
зонт». 20-40. Новости. 21.00. Художе
ственный с|.'ильм «Белые, белые 
аисты».

nQDaaQDOnDDOnDnDDOODDODnODQDODDODE!nODOQDDQDDOOQDDQaDODDOOODQOODDOOaDaOD£j □ □

I ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ I
§ Курганского областного §
§ театра драмы  §
g (в помещении Томского драматического театра) □
I 13 мая — «Ермак». §
g 14 мая, днем и вечером — «Ермак». g
g 15 мая — «Ермак». g
а 16— 17 мая — «На всякого мудреца довольно простои,. g
р 18— 19 мая — «Немой рыцарь». g
□ 2 0 — 21 мая, днем и вечером — «Пришлите вашу фотогра- g
□ фию». п
□ Начало спектаклей: дневных— в 12 час., вечерних — в 19 g
□ час. 30 мин. о
□ Касса работает с 11 час. утра до 8 час. вечера. g
о Принимаются коллективные заявки. g
□ □ гЪаооооаппппоооаоаооопоопппааооопоопоааоппооопоооапсопоаааоооааоопаопооср

□̂эоаппарппосоооопг. □□□□ааааппаооппоаппоаооппроопооопопппспроооооооО'ЭОЛ'.10

§ СМОТРИТЕ □
а на экране 5
g новый художественный фильм g
g «ДВА ГОДА НАД ПРОПАСТЬЮ» g
□ Новая работа кинематографистов студии имени А. П. Дов- g
□ женко — о безмерно мужественных, самоотверженных, до g
о конца жизни преданных своему долгу подпольщиках Киева, g 
п Об этих людях в годы оккупации складывались легенды. Два g 
g года группе советских разведчиков ежеминутно угрожали g
g опасность, гибель. На каждом шагу они сталкивались с хит- g 
g рым и коварным врагом, проявляя смелость, отвагу, презрение g
g к смерти... §
g Режиссер-постановщик Тимофей Левчук. g
□ g°ооооррррропорроорррорпроааооаооропрраоаорпррррропааарооопаррпрсшс1ос?рс‘пу

с  15 мая на экранах Томска
ПРОВОДИТСЯ

ФЕСТИВАЛЬ ФИЛЬМОВ О ФИЗКУЛЬТУРЕ И СПОРТЕ.
В период фестиваля будут демонстрироваться фильмы: «Ака

демическая гребля», «Бокс», «Грации оспаривают призы», 
«Горнолыжники Франции», «Десятиборцы», «Золотые коньки 
Евр'опы», «Искусство фигуристов», «Мяч перелетает океан», 
«На льду Давоса», «Новички и мастера», «На олимпиаде в 
Инсбруке», «Путь к одному голу» и другие.
‘ Следите за рекламой!

Объединенный совет по присуж
дению ученых степеней по хими
ческим наукам и технологии при 
Томском государственном универ
ситете им. В. В. Куйбышева объ
являет, что в пятницу, 26 мая, в 
13 часов, в 234-й аудитории глав
ного корпуса университета со
стоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 

кандидата химических наук 3. И. 
Отмаховой на тему; «Применение 
ионообменных смол при химико
спектральном методе анализа вы
сокочистых материалов» и И. И. 
Слезно на тему: «Исследование
ионообменной сорбции ионов тя
желых металлов на катионит 
КУ-2-8 и КБ-4П-2 с целью разде
ления и концентрирования при 
анализе материалов высокой чи
стоты».

С диссертациями можно озна
комиться в научной библиотеке 
ТГУ.

Лесоперевалочной базе облтоп- 
прома

ТРЕБУЮТСЯ
на постоянную и временную ра

боту: старшина-моторист на катер 
БМК-90, слесари в механический 
цех, лебедчики, штабелевщики, 
рамщики, рабочие на выкатку 
круглого леса и выработку пило
материалов, грузчики, электро
пильщики, бракеры, электрики.

Работникам указанных профес
сий ' выплачивается вознагражде
ние за выслугу лет до 30 прО'цен- 
тов, в зависимости от стажа ра
боты.

Обращаться; г. Томск-9, улица 
Водяная, 90. Телефон № 2-49-11.

3 — 2

Ремонтно-строительному управ
лению облбытуправления

ТРЕБУЮ ТСЯ: прораб, автокра
новщик, плотники, столяры, шту
катуры-маляры, каменщики, элек
трогазосварщики, кровельщики, 
слесари-сантехники, бульдозерист 
и грузчики.

Здесь же принимаются заказы 
на строительство индивидуальных 
гаражей, ремонт жилья от nacej 
ления, на все виды конструкций 
зданий и надворных построек. ,

Обращаться; г. Томск, улица 
Шишкова, 20.
■»□□□□□□□□□□□□□□□□□ааапоопппсшппппосй □ □ п о
g Трамвайное управление g
g ПРОИЗВОДИТ НАБОР |
□ на шестимесячные курсы во-g
g гителей трамвая. g
g Принимаются лица не моло-g 
°же 17 лет, с образованием не° 
gнижe 7 классов. g
g Выплачивается стипендия во 
g сумме 30 рублей в месяц. g 
D Одиноким' предоставляется о 
g общежитие. g
□ Начало занятий— 5 мая 1967 g
§года. g
g Обращаться; г. , Томск-50, g 
gyanna Гагарина № 2, служба о 
g движения, телефон № 2-52-69. g 
g 3 - l D
□ ° оаппаропппппопопооооапопапппапооцпсз

Текстильной фабрике требуют
ся; ткачи, ученики ткачей, подсоб
ные рабочие (женщины), гардероб
щица, электромонтер, штукатур, 
печник-маляр, счетовод.

Обращаться; г. Томск-21, про
спект им’ени Фрунзе, 97, отде.л

Руководство, партийная, 
профсоюзная, комсомольская 

организации томского завода 
«Республика» с глубоким при
скорбием извещают, что после 
тяжелой болезни скончался мо
лодой рабочий завода 

КРУГЛЫХИН 
Николай Михайлович, 

и выражают соболезнование 
родным покойного.

кадров. 2 — 2

Томскому научно-исследователь
скому институту кабельной про
мышленности на постоянную ра
боту требуется нормировщик.

Обращаться: г. 'Го.мск-3, улица 
Пушкина. 44, отдел кадров, теле
фон № 2-65-13, дополнительный 
3-71. 2 — 2

Областному туберкулезному 
детскому санаторию за рекой 
Томью срочно требуется бухгал
тер с окладом в месяц 70 рублей.

Обращаться к главному врачу 
с 9 до 5 час. (кроме воскресенья), 
телефон № 4-45-59.

Томское областное управление профессионально-технического 
образования

О БЪЯВЛЯЕТ НАБОР
учащихся в ГПТУ-10 на 1967 — 68 учебный год. Училище го

товит аппаратчиков, слесарей прсмышленного оборудования, 
электриков, токарей.

Принимаются юноши в возрасте 16— 16,5 лет с образованием 
8 и выше классов.

За справками обращаться; г. Томск-29, проспект имени Фрун
зе, 14, 2-й этаж, комната № 8.

Приемные дни: понедельник, среда, пятница, с 11 до 15 час.
2 2

Муж, дети и друзья извеща
ют о смерти горячо любимой

ЕГОРОВОЙ
Александры Андреевны.

Томскому речному порту на по
стоянную работу требуется бух
галтер-оператор, работающий на 
счетноклавишных и бухгалтерской 
машинах. 3 — 3

Управлению карьерами срочно 
требуются: механики, экономист по 
научной организации труда, авто
крановщики, машинисты экскава
тора, бульдозеристы, юазоэлектро- 
сварщики, кочегары, электросле
сари, слесари-монтажники, мото
ристы, помощники мотористов, 
токари, рабочие в строительные 
бригады.

Обращаться: г. Томск-28, Мо
сковский тракт, 109, телефон 
№ 2-43:96. 2 — 1
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ГЛАЗГО, 11 мая. (ТАСС). 
Победой сборной СССР закон
чился 10 мая матч наших фут
болистов с национальной коман
дой Шотландии — 2:0.

’На семнадцатой минуте за- 
щ;итник хозяев поля Дягеммел 
срезал мяч в свои ворота, а ие- 
задолго до перерыва отличный 
гол забил Медвидь. Сборная 
СССР выступала в таком состав 
ве: Яшин, Афо.нин, Хурцилава, 
Шестериев, Данилов, Сабо, Во
ронин, Медвидь, Численно, 
Стрельцов, Малафеев.

С Т А Р Т Ы

С П О Р Т С М Е Н О В

Д О С А А Ф

Большой сцортивиый празд
ник, посвященный Дню Побе
ды, провел областной ко
митет ДОСААФ. В Том
ске прошла военизированная 
эстафета. Шестикилометро
вая трасса эстафеты включала 
в себя .бег стрелков с малокали
берными винтовками, проезд 
связных-велосипедистов, бег 
патрулей, бег гранатометчиков 
и другие виды упражнений.

В 13.00 стартовали команды 
школ. Спортсмены первичной 
организации ДОСААФ школы 
№ 6, показав лучшее время, за
няли первое место. На втором 
месте команда Дзержинской 
средней школы, на третьем 
— команда школы № 51.

Среди команд техникумов 
первенство завоевали спортсме
ны топографического технику
ма. Второе место — у спорт
сменов железнодорожного тех
никума. В группе промыш
ленных предприятий и уч
реждений лучшими оказались 
спортсНюны ДОСААФ маномет- 
ровО'ГО завода.

Отличных результатов среди 
вузовских команд . добились 
спортсмены первой команды по
литехнического института. По
казав наилучшее время (15 ми
нут 55 секунд), они зам ли пер
вое место. Второе место — у 
команды Томского военного 
училища связи.

На реке Томи в районе мор
ского клуба ДОСААФ сотни 
любителей водных видов спорта 
ваблюдади состязания гребцов 
на шести- и четырехвесельных 
ялах, выступления скутеристов.

А. МАРТЫНЕНКО.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Завод строительных материалов 
ПРИГЛАШАЕТ

на работу: старшего бухгалтера 
на группу реализации (оклад 103 
рубля), бухгалтера и бухгалтера 
на временную работу, нормиров

щика, сменного мастера в карьер, 
автокрановщика, слесарей, элек
тросварщика, механика в автога
раж, рабочих в цехи.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск-34, улица 
Нахимова, 11, отдел кадров, или 
Иркутский тракт, кирзавод № 3, 
отдел кадров. 2 —2

Богашевский дом отдыха реали
зует уцененную мебель устарев
ших образцов: диваны мягкие, сто
лы ресторанные. 2 — 1

Наши адрес 
и телефоны

А д р е с  р е д а к ц и и : п р о с п е к т  им . 
Л е н и н а , 66.

Т е л е ф о н ы : о т в е т , с е к р е т а р я  — 
2-31-19» с е к р е т а р и а т а  — 2-42-40; 
о т д е л о в : п а р ти й н о й  ж и з н и  —
2-52-23, п р о п а га н д ы  — 2-47-45,
п р о м ы ш л е н н о с т и , н е ф т е ге о л о ги и  
и т р а н с п о р т а  — 2-37-75, с т р о и 
т е л ь с т в а  и л е с а  — 2-37-75, с е л ь 
с к о х о з я й с т в е н н о г о  — 2-37-39, н а у 
ки  и ш к о л  — 2-42-46, с о в е т с к о го  
с т р о и т е л о с т в а  и б ы т а  — 2-37-77, 
п и се м  и р а б с е л ь к о р о в с к о й  с е т и  — 
2-37-38 и 2-31-47, и н ф о р м а ц и и  — 
2-51-61, б у х г а л т е р и и  и о т д е л а  об-ь- 
я в л е н и й  — 2-37-36, с т е н о г р а ф и с т 
ки  — 2-52-02.

г. Томск, типогрф ия №  2 «Крас
ное знамя».
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